
•НА ПРОСВЕТ•

Нас нагло обворовывают. 

И, что характерно, право -

охранителям про это из-

вестно. Выступая с докла-

дом в С овете Федерации, 

генпрокурор Игорь Краснов 

сообщил о проблемах с кап-

ремонтом жилых домов: 

«В прошлом году они не вы-

полнены более чем в 16 ты-

сячах зданий, что оставило 

обманутыми и разочаро-

ванными 1,5 млн человек. 

В 2022 году совокупный 

размер неиспользованных 

денег, собранных с граждан, 

составил более 100 млрд 

руб лей». 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Речь идет о деньгах из нашего 

кармана, собираемых ежемесяч-

но «авансом» с собственников 

квартир в многоэтажных домах – 

якобы на капитальный ремонт. 

А что происходит дальше? Только 

в прошедшем году в 33 регионах 

были вскрыты хищения средств 

фондов капремонта, пойманы за 

руку руководители фондов и их 

сообщники, возбуждено свыше 

240 уголовных дел. А выборочные 

проверки выявили 114 полураз-

валенных домов, так и не дождав-

шихся ремонта, – с протекающи-

ми крышами, трещинами в стенах 

и обваливающимися потолками. 

В Самаре недобрым словом 

поминают глав регионального 

фонда капремонта. ФКР был соз-

дан в 2013-м под руководством 

Андрея Чибисова, вскоре сбе-

жавшего в тогда еще заграничный 

Севастополь ввиду начавшегося 

следствия. Следующим «подслед-

ственным врио» стал Михаил Ар-

хипов, которого задержали вместе 

с братом Алексеем при попытке 

получения взятки. Таких эпизо-

дов доказали 11, главу фонда осу-

дили на 10 лет. Освободившийся 

пост занял Александр Константи-

нов, недавно тоже получивший 

«десятку» по тем же статьям. 

В Кирове задержали на взятке 

главу местного ФКР Виктора Тара-

сова, успевшего за пять месяцев 

бурной деятельности заключить 

несколько договоров с заезжими 

подрядчиками и дать гарантии, 

что сдача объектов будет проис-

ходить без участия приемочной 

комиссии и сверки стоимости.

В Курске суд приговорил ген-

директора ФКР Виктора Бобры-

шева к 3,5 года лишения свободы 

за злоупотребление полномочия-

ми. В Твери его коллегу Дениса 

Карасика осудили за миллион-

ную взятку (с 2013 года на долж-

ности главы тверского ФКР уже 

сменились восемь (!) человек)... 

Продолжаем список? В Орле 

экс-директор ФКР Владислав 

Масленников осужден с двумя 

сообщниками, в Магаданской 

области недавно назначенный 

директор ФКР Семен Кабанов 

уволен за растрату бюджетных де-

нег – за два похода в бар потратил 

36 тысяч казенных рублей в ка-

честве «представительских». Во 

Владивостоке на девять лет осу-

дили гендиректора ФКР Андрея 

Горелова (до этого он был мэром 

Находки и даже транспортным 

прокурором). 

Может, и впрямь «проклятое 

место»? Ведь все эти аресты и 

посадки никого ничему не учат. 

Впору кричать вслед за Шарико-

вым: «В очередь, сукины дети, 

в очередь!» Т

Мос квы, а партия «Новые люди» 

даже вносила в Госдуму проект 

постановления о «шашлычной 

амнистии» – для граждан, при-

влеченных к ответственности 

за нарушения пожарной без-

опасности при жарке на мангале 

крылышек и окорочков. 

Разве что коммунисты по при-

вычке размахивают лозунгом 

«Ленин – Сталин – cоциализм!» 

и требуют вернуть Госплан, про-

вести национализацию страте-

гических отраслей экономики 

(про возврат прежних очередей 

за хлебом и колбасой по талонам 

помалкивают). 

Зато в Италии, Франции и 

Турции прошлогодний Перво-

май отметили жестким, с при-

менением газа и дубинок, по-

лицейским разгоном митингов. 

И нынче спокойных улиц там 

не предвидится. Французы ка-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Пророчества 
Джульетто 
Кьезы
Он предсказал 
и очередной крестовый 
поход против России, 
и начало войны, которая 
уже идет

Пенсии нет, 
а на работу 
не берут
Какие сейчас 
перспективы на 
рынке труда у тех, 
кому 55+?

ГЛАС С ТРИБУНЫ 7

Поиграли – и будет
Маленькие радости и большие 
проблемы нашего футбола

Максим ДРОЗД: 
Воспитывать 

стараюсь любовью

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Накануне Первомая старый 

лозунг вдруг выплывает 

из газетных подшивок, будто 

корабль-призрак – с поникши-

ми, обветшалыми парусами, 

в полном безмолвии и без ма-

тросов на палубе. Куда что по-

девалось? Трудящиеся, как ни 

сживали их со свету, еще име-

ются, а вот от солидарности, 

если по правде, остался пустой 

звук. Попробуем разобраться 

в этом парадоксе.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

С
наружи вроде бы все как 

прежде. Федерация незави-

симых профсоюзов России 

(ФНПР) еще в феврале за-

явила, что, отстаивая права 

и интересы работников, утвер-

дила для всей страны перечень 

лозунгов к Первомаю: «Солидар-

ность трудящихся – единство 

страны!», «Защита интересов 

человека труда = защита инте-

ресов государства!», «Реальное 

соцпартнерство – стабильность 

в стране!». И тому подобная трес-

котня. А теперь попробуйте пред-

ставить многотысячную колонну 

под такими транспарантами – 

ведь обхохочешься! 

Впрочем, колонн не будет. 

Проф союзное ру ководс т во 

предложило провести главный 

рабочий праздник, «не органи-

зуя мероприятия с большим ско-

плением людей». Политические 

партии эту идею активно поддер-

живают: к примеру, «Справедли-

вая Россия» в прошлом мае прово-

дила акцию по благоустройству 

и озеленению территории у Па-

мятного знака защитникам 

Мир. Труд. Май. Ничего не забыли?
Кое-что о солидарности трудящихся 

с. 2

Бесконечная очередь на нары
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Лирики и физики 
ищут общий язык

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Продвинутые IT-компании начали охоту на гу-

манитариев, чтобы те поучаствовали в совер-

шенствовании искусственного интеллекта (ИИ). 

«Лирики» должны оживить нейросеть, сделав 

ответы ботов на запросы почти человеческими. 

Вызывающие духов из загробного мира нервно 

курят в сторонке...

МАКСИМ БАШКЕЕВ

На днях разразился скандал: немецкий таблоид Die 
Aktuelle вышел с обложкой, предлагавшей читателям 
интервью с Михаэлем Шумахером. 10 лет назад пос ле 
аварии впавшим в кому. Сотни тысяч людей по всему 
миру бросились читать сенсационную беседу и, конеч-
но, не обратили внимания на напечатанную мелким 
шрифтом пометку: «Звучит правдоподобно и слишком 
хорошо, чтобы быть правдой». На самом деле интер-
вью оказалось диалогом реального журналиста с ис-
кусственным интеллектом. 

Оговорка не помогла, возмущенная семья знаме-
нитого гонщика, не приходящего в сознание, готовит 
судебный иск. Не смогли замять скандал ни извинения 
по горячим следам, ни увольнение главного редактора. 

Однако тут любопытен сам факт беседы человека 
с искусственным разумом. Я все это прочитал в пере-
воде и, признаюсь, был впечатлен. Печальный для 
нашей пишущей братии вывод: интервью получилось, 
разговор внятный и интересный. Неудивительно, что 
обыватели все приняли за чистую монету.

Да, нейросети постоянно совершенствуются, и по-
могают им в этом гуманитарии. Российский поисковик 

«Яндекс» недавно открыл набор редакторов, журнали-
стов, филологов для обучения ИИ работе с текстами и 
диалогами. Проект масштабный, общее число людей 
с гуманитарным образованием, вовлеченных в проект, 
может составить несколько тысяч. От комментариев 
относительно зарплат компания воздерживается, но 
анализ новых вакансий говорит о том, что «тренерам» 
ИИ «Яндекс» планирует платить 90 тысяч, руководите-
лям команд (редакторам) – 150 тысяч рублей. 

Зачем IT-компаниям такая армия гуманитариев? 
Основная цель – обучить нейросеть навыкам «чело-
веческой» коммуникации, генерируя по запросам 
пользователей связные тексты любой длины и слож-
ности. Когда работа будет завершена, большую часть 
команды распустят. Причем все это дело не какого-то 
далекого будущего, а буквально завтрашнего дня. 

И что мы получим на выходе? Сфера онлайн-обще-
ния изменится до неузнаваемости. У студентов-двоеч-
ников больше не будет проблем с рефератами. СМИ 
быстро освоят нейросетевое наполнение новостных 
лент. Аналитикам нужно будет выкладываться на все 
сто, чтобы доказать свою состоятельность перед лицом 
бездушного конкурента. Беллетристам тоже придется 
несладко. Большие мастера слова еще смогут какое-
то время отбиваться от цифровых алгоритмов, а вот 
авторов дамских романов и бульварных детективов 
нейросеть точно заткнет за пояс.

Самим программистам, кстати, тоже не стоит рас-
слабляться. Искусственному интеллекту все равно, 
какой «сочинять» текст, художественный или программ-
ный. А учитывая заложенную в каждую нейросеть 
способность к самообучению, не за горами и тот день, 
когда эти сети окажутся умнее и быстрее своих созда-
телей. И вот тогда... 

Впрочем, поживем – увидим. Ждать осталось не-
долго.  Т

АРТУР УКРУЖСКИЙ

ПРОМЫШЛЕННЫЙ АЛЬПИНИСТ
– У меня работу точно скучной не 
назовешь. Стрессов хватает, зато 
не задремлешь, потому что тре-
буется постоянная сосредоточен-
ность. И на все проблемы можно 
посмотреть свысока.

МИХАИЛ КОЛУПАЕВ 

ВОДИТЕЛЬ 
– Веселья мне и в обычной жизни 
хватает, работа же не для того, 
чтобы со скукой бороться. За ру-
лем скучать не приходится, но, 
признаться, у меня есть другая 
мечта – с лошадьми повозиться, 
это для души, а не для заработка.

АННА МОЛЧАНОВА

СТИЛИСТ-КОНСУЛЬТАНТ
– А когда прикажете скучать? 
Каждый день вокруг что-то но-
вое – люди, ситуации, задачи. 
Устаешь от рутины, а в нашем 
деле она, на мой взгляд, сведена 
к минимуму. Тут важно, чтобы глаз 
не замыливался.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Не скучайте на работе!
Судя по опросам, самая скучная работа – у 

охранников (13% опрошенных), бухгалтеров 

(11%) и продавцов (5%). У пожарных и хирур-

гов работа, конечно, повеселей, чем у охран-

ника в супермаркете. А у вас какое веселье? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Хотите с ним поговорить?

курсы 
валют

$81,5601 (-0,0673)

€90,2023 (+0,0587)

На 
54-м 
месте 
в мире нахо-
дится Россия 
по размеру 
официальных 
средних зар-
плат – после Ар-
гентины и Уруг-
вая, Китая, 
Турции и Хор-
ватии, Черно-
гории, Эстонии, 
Литвы...
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тегорически недовольны повы-

шением пенсионного возраста 

с 62 до 64 лет – там на улицы уже 

выходили больше миллиона че-

ловек, и это была лишь разминка. 

В канун Первомая официальный 

Париж прорабатывает варианты 

«смягчения ситуации».

Наверняка французские чинов-

ники завидуют российским: от на-

ших трудящихся никаких хлопот. 

Хотя в РФ еще в 2020 году «отло-

жили» выход на пенсию до 65 лет. 

А ведь во Франции женщины жи-

вут дольше россиянок на семь лет, 

до 85, а мужчины – на 11 лет, до 79. 

И средняя пенсия у французов 

в переводе на наши деньги состав-

ляет 98,6 тысячи руб лей – в России 

в среднем в 7–8 раз меньше. 

А семь лет назад у нас еще и 

заморозили индексацию пенсий 

для более чем 4 млн официально 

работающих пенсионеров (было 

8 млн, но половина нашли спо-

собы обойти запрет). Однако 

в профсоюзных лозунгах к 1 Мая, 

главному рабочему празднику, 

нет призыва к восстановлению 

справедливости для получающих 

трудовую пенсию. И в январе 

Госдума отклонила сразу пять 

ранее внесенных депутатами 

и региональными парламента-

ми законопроектов о возврате 

к выплате пенсий работающим 

с учетом индексации. Депутаты 

сослались на отрицательные от-

зывы правительства, и ни один 

из законопроектов не поддержа-

ла имеющая контрольный пакет 

фракция «ЕР». 

Зато чуть раньше, принимая 

федеральный бюджет на 2023 год, 

законодатели дружно проголосо-

вали за повышение своей зарпла-

ты до 800 тысяч рублей, что при-

мерно в 20 раз больше средних 

заработков по стране. Кроме того, 

на обслуживание одного депутата 

запланировано теперь тратить до 

1,5 млн рублей в месяц. Заметим: 

эти прибавки депутаты получи-

ли в один из самых трудных пе-

риодов жизни проводящей СВО 

страны, при годовом дефиците 

доходов государственного бюд-

жета в 3,3 трлн рублей. 

Первомай – подходящий слу-

чай хотя бы поговорить на эти 

темы. Ведь, в отличие от многих 

других стран, этот день у нас был 

единственным реальным празд-

ником трудящихся, хотя и очень 

недолго. А в германской земле Се-

верный Рейн-Вестфалия 1 Мая 

называется Днем приверженно-

сти к свободе и миру, социальной 

справедливости, международ-

ного взаимопонима-

ния и человеческого 

достоинства. 
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Цена в розницу – свободная
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

100 млрд рублей
составил в 2022 году совокупный 
размер неиспользованных денег, со-
бранных с граждан на ремонт жилья
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•ЭХО•

26 апреля исполнилось три года со 

дня ухода итальянского журнали-

ста и писателя, большого друга и 

автора «Труда» Джульетто Кьезы. 

Сегодня о нем вспоминает его вдо-

ва Фьяметта КУКУРНИЯ, итальян-

ский журналист и писатель.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

–К
ниги, статьи, выступле-
ния Джульетто Кьезы, 
которого Сергей Гла-
зьев назвал величайшим 
мыслителем современ-

ности, пронизаны предвидениями 
грядущих событий. Он предсказал 
и очередной крестовый поход про-
тив России, и начало войны, кото-
рая уже идет. Как его работа выгля-
дела с близкого расстояния?
– Хочу сказать, что и в Италии о Джу-

льетто не забыли. Наоборот, после его 

смерти о нем больше вспоминают, 

пишут, говорят. Мы познакомились, 

когда были молоды, и прожили вме-

сте долгую жизнь. Я видела, как он 

менялся, менялись его взгляды, как 

фантастически развивалась его ис-

следовательская мощь. Не менялось 

лишь то, что он всегда был свободным 

человеком, независимо мыслящим.

Помню, как в 80-х, будучи корре-

спондентом газеты итальянской ком-

партии «Унита» в Москве, он написал 

статью, в которой аргументирован-

но выступил против плановой эко-

номики. Тогда «Правда» тут же дала 

ему грозную отповедь, а в Италии 

Джульетто попал под шквал критики 

своих коллег. Но он чувствовал, что 

доведенное до абсурда планирование 

экономики вредит СССР, и открыто 

сказал об этом вслух. И в конце концов 

оказался прав!

В течение своей жизни он многое 

понял из того, что не каждому оче-

видно и доступно. Сказались его об-

разованность, широкий кругозор, 

неистощимая страсть к познаниям 

и исследованиям, анализу фактов. 

Поскольку я была рядом, кое-что по-

счастливилось узнать и мне.

Он очень рано понял суть нераз-

решимого противоречия советского, 

затем русского мира – и американ-

ского. На каком-то этапе осознал, 

что это противоречие неизбежно 

приведет к масштабному конфлик-

ту. Есть фильм 2014 года, где он четко 

говорит, что будет война, столкно-

вение американцев и русских, и оно 

начнется на Украине. Делает вывод: 

как только Россия перестанет отсту-

пать, это приведет к непримиримому 

конфликту с США, которые не при-

емлют «непослушания». Я тогда про 

себя подумала: хорошо, если бы он 

ошибся. Я надеялась... К сожалению 

или к счастью, не знаю, он не увидел, 

что его пророчество сбылось через 

восемь лет.

В книге «Русофобия 2.0», которую 

Джульетто написал в 2015 году и ко-

торая вышла в Европе и в России, он 

говорит о том, что мы сегодня видим: 

гибридная война, санкции, ограни-

чения в финансовой сфере. Даже пре-

кращение работы SWIFT в России он 

предсказал с точностью до деталей.

На каком-то этапе Джульетто стал 

философом, размышляющим и тре-

вожащимся о судьбах цивилизации. 

Он очень много ездил по планете, нет 

такой страны, где бы он не побывал. 

И ясно осознал, что наступают преде-

лы развития. Человечество больше 

не может бесконечно потреблять, 

потому что мы живем в замкнутой 

системе, где ресурсы конечны. Много 

размышлений и своих работ он по-

святил этой теме, так появилась книга 

«Что вместо катастрофы?». Сейчас мы 

видим, что, по крайней мере в Европе, 

эти мысли пробили себе дорогу.

– Анализ теракта 11 сентября 
2001 года – это, на мой взгляд, 
очень яркий пример работы Джу-
льетто Кьезы, который пошел 
против западного и мирового 
мейнстрима и подверг сомнению 
официальную версию событий. 
Как тебе это видится?
– В момент теракта, который, как из-

вестно, американские СМИ транс-

лировали в прямом эфире, мы ехали 

вместе в машине. И Джульетто сразу 

сказал: это сами американцы сдела-

ли. Тогда я была не в состоянии этого 

понять и принять. Но потом поняла 

ход его мыслей. Он сопоставил со-

бытия 11 сентября и то, что происхо-

дило в Италии, историю с «красными 

бригадами», которыми управляли 

спецслужбы, убийство премьера 

Альдо Моро и другие вещи, которые 

у нас творились не без участия людей 

из власти. Джульетто провел свой 

анализ, собрал книгу, снял фильм и 

не побоялся открыто высказать свое 

мнение, подкрепленное фактами. Та-

кое по плечу очень немногим. Люди 

склонны верить простым и комфорт-

ным для них объяснениям, а жизнь 

куда изощреннее и сложнее.

Джульетто всегда предлагал свое 

видение событий, свои прогнозы, при-

ближавшие нас к реальности и к ис-

тине. Так он создал интернет-теле-

видение «Пандора», которое смотрели 

сотни и сотни тысяч тех людей, кто 

способен мыслить, а не удовлетво-

ряться официальными версиями.  Т
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В 2023 году Россия перенаправит в Азию 140 млн тонн 
нефти и нефтепродуктов из 220 млн, которые ранее экспортировались в Европу, сообщил 

вице-премьер Александр Новак 

Красная площадь закрыта для посетителей
с 27 апреля по 10 мая в связи с подготовкой к мероприятиям, посвященным 

Дню Победы, сообщил отдел по связям с общественностью ФСО

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Медведев
зампредседателя главы 

Совета безопасности

– Если в твоих руках есть 

какое-то оружие, а я как 

бывший президент знаю, 

что это такое, ты должен 

быть готов в определенной 

ситуации к тому, что у тебя не дрогнет рука 

его применить. Все эти факторы не следует 

недооценивать нашим потенциальным про-

тивникам.

Андрей Гурулев
депутат Госдумы

– Острая необходимость в 

советском понятии «враг 

народа». Враги есть, по-

нятия не существует. Всех 

ждунов, включая влиятель-

ных родственников, при-

равнять к простому народу. Не разделять по 

материальным критериям. Чего стесняемся? 

Я хочу сталинских репрессий!

Валентина Матвиенко
спикер СФ

– Могу с уверенностью ут-

верждать, что российский 

парламент – один из самых 

демократичных и эффек-

тивных в мире.

Элла Памфилова
глава ЦИК

– Люди понимают, что гря-

дущие выборы президента 

в марте 2024 года – это не 

прос то очередные выборы 

президента РФ. Это вопрос, я 

бы сказала так, не только ми-

ровоззренческий, но это и вопрос смены эпох.

Игорь Игошин
депутат Госдумы

– Наши медики из Мурома и 

Владимира отправились на 

помощь участникам СВО. 

День и ночь они стоят у опе-

рационных столов, спасая 

раненых. Но обещанное за 

этот тяжелый труд вознаграждение получа-

ют в разы меньше, от 25 до 32 тысяч в месяц. 

Из высокого ведомства пришла отписка, где 

сказано, что врачи и медсес тры не являются 

участниками СВО. А так, просто безвозмезд-

ные доб ровольцы…

Виктор Астафьев
писатель (из письма, 

28 апреля 1980 года)

– Не могу начать тяжелей-

шую свою книгу – роман о 

войне. Ох и роман! Хватит 

ли у меня сил и мужества 

на него? Самому страшно 

от того, что во мне бродит.

Пророчества Джульетто Кьезы

с. 1
В Швеции с 1908 года 

отмечают День белой 

ромашки. По традиции 

в этот день собирали деньги для 

больных туберкулезом. Ромашку, 

символ природного антибиоти-

ка, мужчины прикалывали на 

шляпы, а женщины – на платья. 

Во Франции 1 Мая с 1561 года 

празднуется как День ландыша, 

и лишь через четыре с лишним 

столетия к нему прибавился День 

труда. В США 1 Мая празднуют 

День права, День детского здра-

воохранения и День лояльности. 

В Финляндии это традиционный 

праздник студентов и рабочих – 

встреча долгожданной весны.    

Напомним, в России День 

международной солидарности 

трудящихся впервые отметили 

в 1890-м в Варшаве проведени-

ем стачки 10 тысяч рабочих. 

С 1897 года маевки превратились 

в политические под лозунгами: 

«Долой самодержавие!», «Да 

здравствует республика!». 

Через 20 лет добились и того и 

другого. В результате Первомай 

превратился в День Интерна-

ционала, а с 1972 года – в День 

международной солидарности 

трудящихся. Советские демон-

странты на массовых демонстра-

циях выражали «солидарность 

с революционной борьбой тру-

дящихся капиталистических 

стран, с национально-освободи-

тельным движением, решимость 

отдать все силы борьбе за мир, 

за построение коммунистическо-

го общества». 

Решимость не помогла. И 1 мая 

1990 года на Красной площади 

прошло шествие под антисо-

ветскими лозунгами, а 1 мая 

1991 года состоялся митинг про-

тив повышения цен…

Оставалось лишь переимено-

вать Первомай в Праздник весны 

и труда. После чего в инстанции 

посыпались предложения пере-

нести на весну новогодние кани-

кулы – для посадки картошки. 

Чем большинство россиян за-

нимаются и нынче – в отличие 

от трудящихся других стран. 

В соседней Финляндии, к при-

меру, недавно забастовали же-

лезнодорожники, недовольные 

условиями труда и размером 

зарплаты (в среднем 5106 евро). 

И уже добились у властей ее повы-

шения в течение двух лет на 6%. 

С другого края, в Южной Корее, 

рабочий класс проявил солидар-

Мир. Труд. Май. Ничего не забыли?

ность с водителями грузовиков, 

объявивших «зарплатную» за-

бастовку. Коллег поддержали 

13 тысяч работников сеульского 

метро…

Любопытная забастовка слу-

чилась в бывшей советской Лит-

ве на заводе по производству 

азотных удобрений Achema. Та-

мошний профсоюз обнаружил, 

что независимый аудит показал 

годовой рост чистой неконсоли-

дированной прибыли Achemа 

на 64,8% – при снижении зар-

платы многих сотрудников 

на 100 евро. То есть акционеры 

за счет работников обогатились. 

Терпеть корыстолюбие коллек-

тив не стал, хозяевам пришлось 

раскошеливаться… 

А теперь сравним с доходами 

и зарплатами в нашем отечестве. 

Как сообщило русское издание 

журнала Forbes, за 2022 год общее 

состояние российских милли-

ардеров выросло с 353 млрд до 

505 млрд долларов. На 152 млрд, 

или по тысяче с лишним долла-

ров на каждого россиянина. При 

общем сокращении российской 
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Елена Исупова
переводчица книг и статей Джульетто 

Кьезы на русский

– Шесть лет назад, отвечая на вопрос читателя, 
Джульетто Кьеза написал заметку под названием 
«Ну когда же начнется эта мировая война?». В ней 
была такая фраза: «Это прозвучит банально, но 
хрустального шара у меня нет. Я должен об этом 
сказать, потому что всегда находится какой-нибудь 
недоброжелатель, который предъявляет мне счет за 
мои «пророчества». И, считая себя умным человеком, 
упрекает меня в том, что третья мировая война еще 
не началась».

Могу сказать, что Джульетто Кьеза часто говорил 
и писал об этом, потому что ощущал опасность гло-
бального конфликта. Хотя он ничего не утверждал 
просто так, не опираясь на факты, первоисточники и 
на тщательный анализ. Когда он написал, что неиз-
бежна жестокая борьба и главными противниками 
США будут Россия и Китай, он ссылался на документ 
Пентагона «Проект нового американского века». По-
сле государственного переворота 2014 года на Укра-
ине он неоднократно предполагал, что масштабный 
конфликт начнется именно здесь. Писал о западном 
присутствии на Украине, которое очевидно, хотя За-
пад и пытается скрыть это: «Запад бросил камень и 
хочет спрятать руку».

Кьеза утверждал, что преступления новой власти 
на Украине – запрет русского языка, поджог Дома 
профсоюзов, обстрелы Донбасса – провокация, 
направленная против России, попытка втянуть ее 
в войну. Организаторы хотели, «чтобы русские на 
Донбассе восстали – это и произошло – и чтобы Пу-
тин вторгся со своей армией».

Последние цитаты взяты из выступления в Риме 
перед молодежью в начале 2019-го. В YouTube много 
комментариев, в том числе и совсем свежих. Ита-
льянцы удивляются, как Кьеза мог предвидеть, что 
будет через несколько лет.

Я тоже часто задаю себе этот вопрос. Потому что 
он был умным человеком, любил свою работу, имел 
широкий кругозор, следил за ходом событий в мире? 
Да, все это вместе. Но главным образом, как мне ка-
жется, потому, что у него была чуткая совесть. Теперь 
это выражение не в моде. Но когда я думаю, что мож-
но сказать о Джульетто Кьезе, его книгах и статьях, 
мне приходит в голову именно это выражение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

экономики в среднем на 2,1%. 

Сверхдоходами положено де-

литься, и Минфин заявил, что 

крупные компании, получив-

шие конъюнктурные сверхдо-

ходы, должны сделать разовый 

взнос в госбюджет на 300 млрд. 

Через два месяца уговоров мил-

лиардеры согласились. Но при 

этом в текущем году лишь треть 

российских компаний повысила 

зарплаты своим работникам, еще 

треть обещают сделать это летом. 

Между тем по размеру офици-

альных средних зарплат РФ нахо-

дится на 54-м месте в мире – пос-

ле Аргентины и Уругвая, Китая, 

Турции и Хорватии, Черного-

рии и Боснии с Герцеговиной. 

А не имеющая природных ресур-

сов Эстония уже перебралась на 

33-е мес то, Литва – на 37-е, Поль-

ша – на 41-е, Венгрия – на 44-е…

Может, и на эту тему нужно го-

ворить в преддверии Первомая? 

Есть обоснованные сомнения 

в том, что на пользу трудящим-

ся пошел и весь перечисленный 

в бюджет «взнос олигархов». В лен-

те ТАСС сообщение: в ближайшее 

время в России может появиться 

отечественная яхта класса люкс 

под брендом Aurus. Ее создаст тот 

же НИИ «НАМИ», который с такой 

помпой выпускает автомобили 

для президентского кортежа. 

То-то будет радости народу!

Нет, «Труд» не против созда-

ния российскими компаниями 

товаров экстра-класса для бога-

тых сограждан. Но почему вся 

эта роскошь должна разрабаты-

ваться и производиться на фе-

деральных предприятиях и за 

государственные (народные) 

деньги? Этот вопрос пристало 

задавать профсоюзам, но у них 

другие заботы. Московская фе-

дерация судится с Генпрокура-

турой, требующей истребовать 

из чужого незаконного владения 

историческое здание на Боль-

шой Дмитровке, известное как 

Дом союзов, а ранее – Благород-

ное собрание. В судебных доку-

ментах указывается, что здание 

в 2001–2002 годах было переда-

но в безвозмездное пользова-

ние ЗАО «Дом союзов» и далее 

в аренду ООО «Инвест-Омега». 

В апреле 2017-го в отношении 

здания произведена регистра-

ция передачи в доверительное 

управление ООО «Колонный 

зал Дома союзов». Кто владеет 

этими ЗАО и ООО и получает 

доход от использования одно-

го из прекраснейших дворцов 

центра Москвы, еще предстоит 

выяснить.

А в прошлом году Генпрокура-

тура через суд вернула государ-

ству 34 санаторно-курортных 

учреждения, принадлежавших 

ФНПР. Как сообщали СМИ, про-

фсоюзы еще в 1990-х безвозмезд-

но получили 59 имущественных 

комплексов, в том числе сана-

торно-курортные учреждения, 

состоящие из 1763 объектов не-

движимости. Глава ФНПР Ми-

хаил Шмаков, как установило 

ведомство, совместно с другими 

должностными лицами, органа-

ми управления ФНПР и Федера-

ции профсоюзов Ставропольско-

го края, начал распродавать эти 

активы, что привело к «утрате 

их лечебных и оздоровитель-

ных свойств». Сам Шмаков стал 

совладельцем АО «Управление 

канатными дорогами» (обеспе-

чивает эксплуатацию канатной 

станции в Пятигорске).

Так что этим людям, похоже, 

сегодня не до «классовых битв».  Т  

Апрель-2023.

Москвички 

на территории 

парка 

«Музеон».

До 505 млрд долларов
с 353 млрд выросло общее состояние российских миллиардеров за минувший 2022 год
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Пенсии нет, а на работу не берут
Какие сейчас перспективы на рынке труда у тех, кому 55+?

•ПОЧЕМУ?•

Новость, которая, вероятно, 

порадует так называемых 

предпенсионеров: профсо-

юзы предложили досрочно 

отправлять на заслуженный 

отдых безработных граждан, 

которым осталось не более 

пяти лет до пенсии, – правда, 

лишь в том случае, если 

служба занятости не смогла 

трудоустроить их в течение 

года. А ведь совсем недавно 

НR-эксперты утверждали, что 

в нынешних условиях работо-

датели будут драться за воз-

растных кандидатов. Похоже, 

все не так радужно?

ИРИНА ХМАРА

О
сенью соискателей работы 

зрелого возраста и правда 

стали чаще приглашать на 

собеседования: в октябре 

2022-го по сравнению с тем 

же месяцем 2021-го таких соис-

кателей рабочего места оказа-

лось почти на 30% больше. Дело 

в том, что на рынке труда заметно 

убавилось молодых работников. 

Смотреть в сторону старшего по-

коления работодателей вынуж-

дали частичная мобилизация 

и отъезд представителей само-

го трудоспособного возраста 

за рубеж. А тут еще наложился и 

демографический спад. «Рынок 

труда становится более возраст-

ным», – отметили эксперты.

Но, как выяснилось, радовать-

ся востребованности на рынке 

возрастным кандидатам рано. 

Несмотря на позитивную дина-

мику, им по-прежнему сложно 

устроиться на работу: эйджизм 

никуда не делся. По данным не-

давнего исследования hh.ru, со-

искатели в возрасте 46–55 лет 

сейчас получают, в зависимости 

от отрасли, от 2,5 до 8,2% пригла-

шений на собеседования, а соис-

катели от 31 до 45 лет – от 21,8 до 

от 2,5 до 8,2% 
приглашений на собеседования получают соискатели в возрасте 46–
55 лет, а соискатели от 31 до 45 лет – от 21,8 до 46,4%

Президент Владимир Путин ввел внешнее 
управление над российскими активами крупнейших европейских инвесторов 

в электроэнергетике – немецкой Uniper и финской Fortum

Выпуск первого автомобиля под брендом 
Lada на бывшем заводе Nissan в Санкт-Петербурге планируется в июне. 

До конца года «АвтоВАЗ» выпустит на этой площадке 10 тысяч машин
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Денис Волков
социолог

– Меньше тревог у тех, кто приветствует военную 
операцию. Они смотрят телевизор, активно обсуж-
дают новости. Другие замыкаются, сторонятся по-
литических тем. По данным коллег, в последний год 
респонденты начали больше погружаться в повсе-
дневные дела, отстраняясь от глобальной повестки. 
Многих коснулся всплеск цен. Люди стали больше об-
щаться с родственниками и друзьями, находя в этом 
спасение от тревог. Скачок тревожности по поводу 
частичной мобилизации пошел на убыль. Свою роль 
сыграли и госвыплаты, особенно их заметили жители 
глубинки. В целом общество адаптируется к тревож-
ным новостям.

Константин Калачев
политолог

– Общество наше очень разделено, и потому даже 
стресс у нас разный, одного, общего на всех, не 
наблюдается. Есть рассерженные патриоты, есть 
пофигисты-пацифисты, есть люди, уходящие во вну-
треннюю эмиграцию. Я вот сейчас в отпуске: отдых – 
отличный способ справиться с тревогой. Рекомен-

дую! В целом тревожность в обществе наблюдается, 
но ее уровень преувеличен.

Николай Некрасов
музейный работник, Ленобласть

– Если мы говорим о тревоге из-за дурных новостей, 
то антидот надо искать здесь же, в информационном 
потоке. Я стараюсь читать про развитие, прогресс, 
науку – словом, про созидание. Интересуюсь ново-
стями о строительстве, реставрации, изобретениях. 
Читаешь и думаешь: человечество столько всего 
пережило – переживет и это!

Дмитрий Орешкин
политолог

– Ничего катастрофического вокруг большинство 
из нас пока не видит. Привыкаем к санкциям, росту 
цен, стараемся думать о насущном. Вечные вопросы 
про то, кто виноват и что делать, отгоняем на задвор-
ки сознания. Запросы людей становятся ощутимо 
скромнее. В общем, адаптируемся. Нельзя впадать 
в отчаяние, но надо стремиться к лучшему – вот и вся 
формула.

Николай Лукинский
юморист

– На днях почувствовал себя неважно. Пробежал 
кросс – и вот уже давление 120 на 80. Так что первый 
и главный рецепт от стресса: спорт, регулярная физи-
ческая нагрузка. Очень люблю боксерские трениров-
ки. Надел перчатки – и будто на 20 лет помолодел. 
Ну а главное – семья. Пообщаюсь с женой, детьми, 
обниму внуков – и сразу все становится на свои ме-
ста. Спиртное как лекарство от стресса не рассматри-
ваю – не пью уже пять лет.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Где оно, лекарство от тревог?
ФСБ предотвратила теракт в военно-морском госпитале в Симферополе, сообщает ТАСС. ВСУ усилили 

обстрелы российских территорий. В Подмосковье найдены очередные беспилотники… Подобного рода 

сообщения превратились в информационный гул, от которого мы стараемся отмахнуться. Но уровень 

тревоги, порой неосознанной, нарастает. Как бороться с этим ощущением? Или просто жить, сцепив 

зубы? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Согласно недавнему опросу, 
74% россиян считают: если по-
жилой человек остается без 
работы, то найти новую в пред-
пенсионном возрасте практиче-
ски невозможно. «Нужно не ме-
лочиться и не таскать его по 
центрам занятости, а отправлять 
на заслуженный отдых», – заяви-
ли участники опроса.

КСТАТИ

По идее, работники предпен-

сионного возраста защищены 

сразу несколькими статьями 

федеральных законов. Которые 

гласят, что при приеме на работу 

работодатель должен руковод-

ствоваться исключительно де-

ловыми качествами работника, а 

не его возрастом. Компании, уво-

лившие сотрудника по причине 

его возраста, попадают на суще-

ственный штраф. Но это в теории. 

А в реальности дело обстоит ина-

че: таких кандидатов просто не 

приглашают. Хотя, казалось бы, 

у людей 55+ больше опыта, но 

меньше зарплатных ожиданий, 

ведь дети уже выросли, и они 

могут полностью отдавать себя 

работе. А молодые скачут с про-

екта на проект, у них нет опыта, 

зато есть дети, кредиты, ипотека 

и завышенные требования по час-

ти дохода. Но увы!

предпенсионеров в сложную 

ситуацию: пенсии нет, а рабо-

тодатели предпочитают более 

молодых и расторопных. Безра-

ботица в этой категории очень 

высокая: по мнению экспертов, 

счет может идти на сотни тысяч 

и даже на миллионы. Далеко не 

все из них официально реги-

стрируются в службах занято-

сти. Ведь пособия мизерные, 

вакансии предлагают копееч-

ные, а ездить туда приходится 

часто. В результате, по данным 

статистики, в службу занятости 

обращаются не более четверти 

от потерявших рабочее место, 

большинство самостоятельно 

ищет источники дохода. Многие 

соглашаются на любую работу: 

не по профессии, без трудовой 

книжки и за небольшую опла-

ту – лишь бы хоть как-то сводить 

концы с концами.

говорят кадровики. А пожилых 

если и берут, то меньше платят.

«Эйджизм как был, так и есть. 

Просто раньше работодатели во-

обще отказывались рассматри-

вать резюме соискателей старше 

40 лет. Сейчас из-за дефицита 

персонала к кандидатурам со-

искателей старше 40 лет стали 

относиться благосклоннее, од-

нако людям в возрасте от 50 лет 

устроиться по-прежнему слож-

но», – признает Александр Сафо-

нов, проректор Финансового уни-

верситета при правительстве РФ.

Между тем повышение пен-

сионного возраста поставило 

Если спросить работодате-

лей, за что же они так не любят 

сотрудников 55+, многие напря-

мую скажут: «Не хочу, чтобы под-

чиненные были старше, мне это 

психологически некомфортно». 

Есть и другие ответы: мир меняет-

ся, прежние технологии и приемы 

не работают, а возрастные сотруд-

ники необучаемы, хуже усваива-

ют новое, у них консервативные 

взгляды, ниже эффективность 

труда, часто они не способны на 

компромисс и не хотят подстраи-

ваться, им тяжело адаптироваться 

в молодом коллективе.

«Сейчас «отцам» приходится 

доказывать, что они могут на рав-

ных конкурировать с «детьми» и 

постоянно доучиваться. Далеко 

не все к этому готовы», – под-

тверждают эксперты.

Неплохие шансы найти рабо-

ту у предпенсионеров в сферах, 

где наблюдается явный дефицит 

кадров и куда не стремится мо-

лодежь. Работодатели бьются за 

квалифицированных рабочих: 

монтажников, сварщиков, элек-

триков, сталеваров, операторов 

станков. В науке, медицине, педа-

гогике также традиционно ценят 

зрелых сотрудников. Кроме того, 

сейчас компании активно нани-

мают технических специалистов 

солидного возраста: инженеры 

нарасхват и в ВПК, и в атомной 

промышленности, и на сложных 

технологических производствах. 

В этих областях возраст не поме-

ха, а, наоборот, прибавляет про-

фессионального веса.

Вот только на инженера или 

врача на курсах не переучишься. 

Некоторые предпенсионеры окан-

чивают IT-курсы, но, по мнению 

экспертов, тут история с возраст-

ными сотрудниками неактуаль-

на: разработчики программно-

го продукта начинают в 22–23, 

к 25 годам уже руководят проек-

тами. У возрастных кандидатов 

после курсов переподготовки 

шансов устроиться крайне мало. Т

46,4%. Разница на порядок! В по-

давляющем большинстве работо-

датели по-прежнему ориентиро-

ваны на работников 23–40 лет, 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р   

объявляет о проведении открытого одноэтапного 
тендера на право заключения договора на оказание 

услуг по разработке системы управления 
по компетенциям для отдела ОТ, ПБ и ООС 

и проведению обучения сотрудников Компании 
методологии разработки системы управления 

по компетенциям и принципам ее работы.
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 
на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 5648-OD).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

5 и 19 июня 2023 г. Государственная 

корпорация развития «ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских 

рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 

по реализации средств в долларах США 

по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 

на интернет-сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Блока агента 

Правительства Российской Федерации

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 52-91. 
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•КРУГЛЫЙ СТОЛ•

Почвы – основа экологических 

систем нашей страны. Россия 

с площадью свыше 17 млн км2 

является крупнейшей в мире 

и обладает огромным разно-

образием почв, которые разли-

чаются по своему химическому 

и механическому составу. Они 

имеют свои особенности и 

уникальные свойства, служат 

основным элементом жизненно 

важных биологических цепочек 

и экосистем. И все почвы требу-

ют защиты от загрязнений, эро-

зии, заболачивания, засоления 

и иных угроз.

АНТОН ЗАХАРОВ

«П
очва дороже золота. 

Без золота люди про-

жить могли бы, а без 

почвы – нет», – говорил 

основоположник науч-

ного почвоведения, естествоиспы-

татель и геолог Василий Докучаев. 

Президент РФ Владимир Путин не-

однократно называл «вопросы ра-

ционального природопользования 

и обеспечения экологической безо-

пасности» в числе «ключевых обще-

национальных интересов». «От их 

успешного решения во многом за-

висит сохранение биоразнообра-

зия экосистем, качество жизни и 

здоровье миллионов людей», – под-

черкивал глава государства.

Основа экосистем
Одна из главных особенностей 

п очвы – значительная поглотитель-

ная способность. То есть они могут 

в том числе улавливать, перераба-

тывать углерод и таким образом 

компенсировать выбросы парни-

ковых газов, очищая атмосферу и 

благотворно влияя на состояние 

окружающей среды.

Этой теме был посвящен состо-

явшийся в Москве круглый стол 

под названием «Чистая земля. 

П очвы – основа экологических си-

стем России». Организатором ме-

роприятия стала Всероссийская 

экологическая онлайн-платформа 

«Чистое будущее». Эта площадка 

объединяет представителей веду-

щих экологических организаций, 

научно-исследовательских инсти-

тутов РАН и других академических 

структур, МГУ и крупнейших ре-

гиональных вузов. Цель портала 

«Чистое будущее» – формирование 

трезвого, взвешенного подхода 

в институтах власти, бизнес-корпо-

рациях и экспертном сообществе по 

таким вопросам, как оценка погло-

щающих способностей экосистем 

на территории России и влияние 

антропогенного фактора на кли-

матические изменения.

Круглый стол «Чистая земля. 

П очвы – основа экологических си-

стем России» приурочили к Между-

народному дню Земли, который 

ежегодно отмечается 22 апреля. 

Памятная дата учреждена Гене-

ральной Ассамблеей ООН и призва-

на обратить внимание на вопросы 

защиты окружающей среды и со-

хранения экологического баланса 

нашей планеты.

Участники круглого стола об-

судили актуальные вопросы при-

родопользования и почвоведения, 

восстановления и рекультивации 

земель, раскрытия их поглощаю-

щего потенциала и поиска лучших 

форм взаимодействия между науч-

ным и бизнес-сообществом в сфере 

экологической безопасности.

Комплексный подход
Современный комплексный подход 

к устойчивому развитию и эколо-

гии предполагает не только мини-

мизацию воздействия на окружаю-

щую среду со стороны человека, но 

и деятельное участие государства, 

бизнеса и общества в восстановле-

нии природных ресурсов.

Как отметил главный научный 

сотрудник Федерального исследо-

вательского центра «Почвенный 

институт им. В.В. Докучаева», ака-

демик РАН Игорь Савин, «чтобы 

добиться глобального результата 

по сохранности и защите почв, не-

обходимы скоординированные 

действия и объединение усилий 

фундаментальной и корпора-

тивной науки» ради достижения 

целей экологической эффектив-

ности. «Почвы выполняют не 

только функцию плодородия, но и 

функции, связанные с устойчиво-

стью всей биосферы», –  пояснил 

ученый.

В качестве примера такого от-

ветственного и прогрессивного 

подхода к природопользованию 

академик РАН привел нефтяную 

компанию «Роснефть».

Амбициозная цель
Принявшая участие в мероприя-

тии заместитель директора де-

партамента анализа, методоло-

гии и развития промышленной 

безопасности, охраны труда и 

окружающей среды «Роснефти» 

Виктория Сапожникова, в свою 

очередь, отметила, что компания 

первой в стране поставила своей 

стратегической целью в области 

устойчивого развития не просто по-

вышение экологичности бизнеса, а 

«достижение суммарного положи-

тельного влияния на экосистемы». 

Ключевое внимание в этой работе 

уделяется сохранению биоразно-

образия, которое невозможно без 

создания условий для восстановле-

ния экологических функций почв 

и биологической продуктивности.

Именно поэтому так важны 

масштабные природовосстанови-

тельные мероприятия «Роснефти», 

в том числе рекультивация земель 

так называемого исторического на-

следия. Речь идет о восстановлении 

территорий, загрязненных еще в 

советский период и в 90-е годы про-

шлого века. По словам Сапожнико-

вой, за последние 10 лет «Роснефть» 

рекультивировала свыше 2,5 тыся-

чи гектаров земель «исторического 

наследия.

«Мы осуществили экологиче-

скую реабилитацию территорий, 

нарушенных еще в ходе хозяйствен-

ной деятельности СССР, – отметила 

Сапожникова. – И мы не собираем-

ся останавливаться. Перед «Роснеф-

тью» стоит еще более амбициозная 

цель – «цель 0» (ноль. – «Труд»), то 

есть полная ликвидация «истори-

ческих» загрязненных земель до 

2035 года».

Являясь лидером «зеленой» 

повестки в стране, «Роснефть» 

активно использует инновации и 

разрабатывает собственные эко-

технологии. Например, экологи 

дочернего предприятия «Роснеф-

ти» –  «Самотлорнефтегаза» – сфор-

мировали базу уникальных мето-

дов и технологий для проведения 

комплекса рекультивационных 

мероприятий в условиях северных 

широт. В их числе – технология зим-

ней рекультивации, которая при-

меняется в условиях заболоченной 

местности. Метод позволил эколо-

гам выполнять восстановительные 

мероприятия по реабилитации 

земель «исторического наследия» 

в круглогодичном режиме. При 

этом используется ландшафтный 

подход: работы проводятся с уче-

том характеристик участков, дан-

ных о составе почв и гидрологиче-

ском состоянии водных объектов. 

Также применяется практика зим-

него посева семян. Для получения 

устойчивого травостоя выбирают-

ся культурные растения, возделы-

ваемые в почвенно-климатических 

условиях Западной Сибири.

Но для того, чтобы восстанав-

ливать почвы, мало обладать 

технологиями и наработанными 

практиками, напомнил профессор 

кафедры химии почв факультета 

почвоведения МГУ им. Ломоносова, 

доктор биологических наук Сергей 

Трофимов. «Нужны еще научно 

обоснованные и утвержденные 

государством нормативы допусти-

мого остаточного содержания неф-

тепродуктов в почвах, – пояснил 

он. – В нашей стране эти нормативы 

еще только находятся в процессе 

разработки». Трофимов отметил, 

что активными участниками этого 

процесса являются специалисты 

научного блока компании «Рос-

нефть»: предложенные специали-

зированным институтом по эколо-

гии «СамараНИПИнефть» методы 

оценки вполне могут стать базой 

для нормативного регулирования 

рекультивационных мероприя-

тий. «Это путь, который должны 

пройти все субъекты, все регионы 

страны», – заметил Трофимов.

Чистая Арктика
Еще одна из инициатив по лик-

видации загрязненных земель 

«исторического наследия» – реа-

лизованный «Роснефтью» и Нацио-

нальным парком «Русская Аркти-

ка» комплексный проект «Чистая 

Арктика» по изучению влияния 

хозяйственной деятельности вре-

мен СССР на арктические экоси-

стемы. Как рассказал ведущий 

научный эксперт Национального 

парка «Русская Арктика» Дмитрий 

Крюков, на протяжении трех лет 

специалисты исследовали острова 

архипелага Земля Франца-Иосифа, 

с тем чтобы оценить масштаб и ха-

рактер загрязнения почв и грунтов 

на местах хранения горюче-сма-

зочных материалов, которые в со-

ветское время завозились в регион 

для обеспечения работы научных, 

метеорологических баз и военных 

объектов.

По результатам проведенных 

работ были выявлены простран-

ственная и временная динамика 

загрязнения, определены механиз-

мы миграции загрязнения. Ученые 

пришли к выводу о невысокой ско-

рости естественного самоочище-

ния грунтов и определили эколо-

гически оптимальную методику 

ликвидации последствий загряз-

нения нефтепродуктами окружаю-

щей среды в условиях арктических 

пустынь. Крюков также добавил, 

что в ходе реализации комплекс-

ного проекта «Чистая Арктика» 

ученые обнаружили аборигенные 

микроорганизмы, наиболее эффек-

тивно разрушающие нефтепродук-

ты в почвах при низких (2–6 °С) 

температурах. Это открытие имеет 

значительный потенциал не толь-

ко с научной, но и с практической 

точки зрения: выявленные в аркти-

ческих грунтах высокоактивные 

культуры могут быть использованы 

для создания биопрепаратов для 

очиcтки нефтезагрязненных грун-

тов. Ранее специалисты Арктиче-

ского научного центра «Роснефти» 

и компании «Иннопрактика» уже 

разработали подобный микробный 

препарат для очистки северных мо-

рей. Сейчас инновационная раз-

работка проходит завершающую 

стадию испытаний.

О перспективах использования 

биопрепаратов для защиты земель 

от деградации, их восстановления 

и возвращения в хозяйственный 

оборот подробно рассказал ди-

ректор дирекции развития агро- 

и биотехнологий компании «Ин-

нопрактика» Владимир Авдеенко. 

«С 2020 года мы реализуем проект 

«Иннагро» – программу испыта-

ний биологических препаратов 

для сельского хозяйства, которые 

позволяют управлять плодороди-

ем почв и восстанавливать биоце-

ноз», – сказал он. «Иннопрактика» 

уже провела порядка 500 испыта-

ний в более чем 20 регионах Рос-

сии. По словам Авдеенко, благодаря 

«Иннагро» использование пестици-

дов в аграрных компаниях сократи-

лось на 50–100% при сохранении 

урожайности.

Дискуссию резюмировал за-

ведующий кафедрой экологии 

Российского государственного 

аграрного университета – МСХА 

им. К.А. Тимирязева Иван Васенёв. 

Он напомнил, что Россия занима-

ет лидирующую позицию в мире 

по площади земель сельскохозяй-

ственного назначения, ей принад-

лежат 52% мировых запасов самых 

ценных черноземных почв, стра-

на обладает всеми необходимыми 

природными условиями для обес-

печения продовольственной без-

опасности страны.

«Зеленые» проекты
Масштабные мероприятия по ре-

культивации земель «историческо-

го наследия» – лишь часть корпора-

тивной стратегии «Роснефть-2030: 

надежная энергия и глобальный 

энергетический переход».

В рамках стратегии нефтя-

ная компания активно внедряет 

принципы «экономики замкнуто-

го цикла», технологий безотход-

ного производства, повторного 

использования и восстановления 

ресурсов.

Благотворное влияние на со-

стояние почв в России также ока-

зывают лесовосстановительные 

мероприятия «Роснефти». Только 

за последние три года компания 

высадила свыше 18 млн сажен-

цев и молодых деревьев по всей 

стране. А в 2022 году «Роснефть» 

приступила к реализации самого 

масштабного в мире лесоклима-

тического проекта с совокупным 

потенциалом поглощения 10 млн 

тонн СО
2
-эквивалента. Суммарно 

«зеленые» инвестиции «Роснефти» 

за последние пять лет превысили 

260 млрд рублей.

В вопросах защиты окружа-

ющей среды и рационального 

природопользования «Роснефть» 

ориентирована на использование 

лучших экологических методик 

и практик и сотрудничает с веду-

щими научно-исследовательскими 

центрами, среди которых – Почвен-

ный институт им. В.В. Докучаева, 

Институт географии РАН, МГУ 

имени М.В. Ломоносова, Санкт-

Петербургский государственный 

лесотехнический университет 

им. С.М. Кирова, негосударствен-

ный Институт развития «Инно-

практика», Институт народнохо-

зяйственного прогнозирования 

РАН, Институт проблем экологии 

и эволюции им. Северцова, Ин-

ститут океанографии РАН им. 

П.П. Ширшова и др.   Т
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Специалисты Арктического научного центра «Роснефти» и компании «Иннопрактика» 
разработали для очистки северных морей инновационный микробный препарат, который сейчас проходит завершающую стадию испытаний

Почва дороже золота

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

Свыше 

2500 га 
земель так называемого историче-
ского наследия рекультивировали 
экологи «Роснефти» за последние 
10 лет

Свыше 

260 млрд 
рублей 
составили «зеленые» инвестиции 
компании за последние пять лет

«Роснефть» первой в стране поставила стратегической 
целью в области устойчивого развития не просто 
повышение экологической ответственности бизнеса, 
а достижение суммарного положительного влияния на 
экосистемы

«Роснефть» и Национальный парк 
«Русская Арктика» реализовали 
комплексный проект «Чистая 
Арктика» по изучению влияния 
хозяйственной деятельности 
времен СССР на экосистемы 
северных широт

В вопросах защиты окружающей 
среды и рационального 
природопользования «Роснефть» 
применяет лучшие экологические 
методики и практики 
и сотрудничает с ведущими научно-
исследовательскими центрами 
страны

Только за 
последние три 
года сотрудники 
«Роснефти» 
высадили свыше 
18 млн саженцев и 
молодых деревьев 
по всей стране

Экологи дочернего 
предприятия «Рос-
нефти» – «Самот-
лорнефтегаза» – 
сформировали 
базу уникальных 
методов и техно-
логий для прове-
дения комплекса 
рекультивацион-
ных мероприятий 
в условиях север-
ных широт

Специалисты «Роснефти» исследовали острова архипелага Земля Франца-Иосифа, чтобы оценить 

масштаб и характер  «исторического загрязнения» почв и грунтов.

1

«Роснефть» подвела итоги масштабной работы по восстановлению земель «исторического наследия»
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«Что касается украинского кризиса, то заинтересованные стороны должны 
охлаждать ситуацию, а не подливать масла в огонь, должны способствовать дипломатическому решению конфликта», – 

заявила в среду, 26 апреля, официальный представитель МИД КНР Мао Нин

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 

Н
едавно председатель КНР 

Си Цзиньпин, выступая 

в ходе диалога КПК с по-

литическими партиями 

мира на высшем уровне, 

системно изложил китайское 

представление о пути модерни-

зации, выдвинул Инициативу 

глобальной цивилизации, кото-

рая является китайским проек-

том по продвижению межкуль-

турного взаимообогащения и 

прогрессивного развития чело-

вечества. Таким образом, Китай 

представил очередное важное 

общественное достояние, кото-

рое идет в одной связке с Ини-

циативой глобального разви-

тия и Инициативой глобальной 

безопасности. В общем говоря, 

тройка китайских инициатив 

глобального значения в гармо-

ничной синергии способствует 

построению Сообщества еди-

ной судьбы человечества, по-

казывает ответственную роль 

Китая в поддержании мира, 

продвижении глобального раз-

вития, защите миропорядка, 

обеспечении общественного 

блага, содействии процветанию 

человеческой цивилизации и 

урегулировании болезнен-

ных проблем международной 

повестки.

Инициатива глобальной 
цивилизации опирается 
на «четыре общих 
призыва». Первое, мы 
призываем к уважению 
многообразия 
цивилизаций
Необходимо твердо придер-

живаться принципов равен-

ства цивилизаций, обучения 

друг у друга, диалога и при-

нятия, преодолевать цивили-

зационную разобщенность 

с помощью цивилизационно-

го обмена, цивилизационные 

конфликты – с помощью обуче-

ния цивилизаций друг у друга, 

а «цивилизационное превосход-

ство» – с помощью принятия.

Многообразие цивилиза-
ций – это объективная реаль-
ность, на которой зиждется 
Инициатива глобальной ци-
вилизации. Как говорил древ-

некитайский философ Мэн-цзы, 

«вещей неодинаковость есть ве-

щей свойство». Многообразие 

цивилизаций – это не только 

фундаментальная черта чело-

веческого общества, но и необ-

ратимый тренд современности, 

равно как и тенденция к фор-

мированию многополярного 

мира, экономической глобали-

зации, информатизации обще-

ства и диверсификации путей 

развития. В мире насчитыва-

ется более двухсот государств 

и территорий, более двух с по-

ловиной тысяч национально-

стей, более семи миллиардов 

человек и более десяти основ-

ных религий. Гармоничное со-

существование при сохранении 

самобытности – это и есть все-

общий закон развития. Куль-

тура каждой страны и каждого 

народа по-своему прекрасна. 

Как яркие краски, вместе они 

создают чудесную палитру че-

ловеческой цивилизации, тут 

нет «более продвинутой культу-

ры» либо «менее развитой». От 

древних цивилизаций Китая, 

Греции, Рима, Египта и Индии 

до современных цивилизаций 

Азии, Евразии, Африки и Аме-

рики – каждая из них уникальна 

и прекрасна, заслуживает при-

знания и уважения. 

С наступлением Нового вре-

мени США и другие западные 

страны, осуществляя «дипло-

матию канонерок», навязывают 

всему миру «западоцентризм», 

объявляют англосаксонскую 

цивилизацию «безальтерна-

тивным вариантом» для всего 

человечества, пропагандиру-

ют такие понятия, как «циви-

лизационное превосходство», 

«столкновение цивилизаций» 

и «конец истории», что лишь 

усугубляет ненависть и раз-

общенность между различны-

ми цивилизациями и наносит 

серьезный ущерб развитию 

международных отношений. 

История раз за разом доказы-

вала, что никакие силовые ме-

тоды не помогут нивелировать 

межкультурные различия и 

лишь приводят к катастрофи-

ческим последствиям для ми-

ровой цивилизации. Попытки 

грести всех под одну гребенку 

противоречат принципам демо-

кратии и обречены на провал.

Второе, мы призываем 
к развитию 
общечеловеческих 
ценностей
Мир, развитие, равенство, спра-

ведливость, демократия и сво-

бода – это общие чаяния всех 

народов мира. Важно толерант-

но и великодушно подходить 

к чужим взглядам на человече-

ские ценности, а не навязывать 

другим свою систему ценностей 

и противостояние на идеологи-

ческой почве. 

Ценностна я концепция 
Инициативы глобальной ци-
вилизации состоит из обще-
человеческих ценностей. 
Как гласит древнекитайская 

му рость, «Великому пути – дао 

не свойственно одиночество, 

вся Поднебесная – единая се-

мья». Общечеловеческие цен-

ности касаются не только от-

дельного индивидуума, но и 

государства и всего мира в це-

лом, далеко выходят за рамки 

межцивилизационных разли-

чий и противоречий, отражают 

общие взгляды разных цивили-

заций на саму суть ценностей и 

пути их реализации, помогают 

максимально объединить уси-

лия всего человечества по созда-

нию общего прекрасного мира. 

Мир – это вечное чаяние челове-

чества, подобное потребности 

в воздухе и солнечном свете. 

Развитие – это перво очередная 

задача каждого государства и 

важное необходимое условие 

для улучшения благополучия 

человечества. Равенство и 

справедливость – это не только 

крае угольный камень мирового 

порядка, но и моральная опора 

международных отношений. 

Демократия есть политиче-

ский идеал, к которому чело-

вечество неустанно стремится, 

а формы его реализации весьма 

многообразны. Свобода – это 

результат прогрессивного раз-

вития человечества, который 

демонстрирует всестороннее 

развитие человека.

 Холодная война якобы давно 

закончилась, но мир так и не об-

рел покоя. Менталитет холод-

ной войны с идеологическим 

противостоянием и блоковой 

конфронтацией никуда не ис-

чез, но стал даже еще более оже-

сточенным. Украинский кри-

зис – не что иное, как пороховая 

бочка, рванувшая в  XXI веке 

из-за искры, долетевшей еще 

со времен холодной войны. Под 

фасадом так называемых уни-

версальных ценностей Запада 

скрывается их «ценностная ди-

пломатия», которая осущест-

вляется путем притеснения 

приверженцев разных взглядов 

и тем самым бросает большую 

тень на мир и развитие. Мы 

живем в эпоху глобализации, 

эпоху высокой взаимосвязан-

ности. Ни одна страна не может 

решить все вопросы в одиночку, 

глашатаи вымышленного нар-

ратива о «борьбе демократий 

против автократий» не добьют-

ся своего.

Третье, мы призываем 
как к сохранению 
добрых культурных 
традиций, так и 
к инновационному 
подходу к развитию 
цивилизации
Следует полностью раскрывать 

актуальные культурно-истори-

ческие ценности разных стран 

и содействовать их новаторской 

реализации в ходе продвиже-

ния модернизации. 

Сохранение традиций и 
инновационный подход вы-
ступают драйверами продви-
жения Инициативы глобаль-
ной цивилизации. Китайское 

изречение гласит: «Китай, до-

стигающий Неба, непременно 

должен иметь корни». Лишь не 

забывая историю, можно от-

крыть путь в будущее; лишь не 

бросая традиций, можно со-

вершить великие инновации. 

В основе развития каж дой 

страны, каждого народа лежат 

именно собственные великие 

культурные традиции, а отбро-

сить их означало бы совершить 

культурно-духовное самоубий-

ство. Современный Китай есть 

продолжение и развитие Китая 

исторического. Сочетая древ-

нюю и современную цивили-

зации, наша страна уверенно 

шагает по пути национального 

возрождения и в то же время 

приносит пользу всему миру. 

КПК с самого начала сохраня-

ет приверженность великим 

китайским культурным тра-

дициям и неуклонно работает 

над их продолжением и распро-

странением. Будучи привер-

женцами коммунистических 

идеалов, коммунисты Китая 

последовательно продвигают 

сочетание основополагающих 

идей марксизма с националь-

ными реалиями Китая и вели-

кой китайской культурой, уста-

навливают китайскую модель 

модернизации, создают новую 

форму человеческой цивили-

зации. Это стало бы полезным 

опытом для многочисленных 

развивающихся стран в деле 

продвижения модернизации, 

а также уникальной возможно-

стью для содействия междуна-

родному взаимовыгодному со-

трудничеству. Модернизация 

китайского типа – это новая 

форма человеческой цивили-

зации, предполагающая обуче-

ние цивилизаций земного шара 

друг у друга, она непременно и 

ощутимо обогатит сад мировой 

цивилизации, в котором зацве-

тут сотни цветов. 

Россия – государство с более 

чем тысячелетней историей. Бо-

гатые культурные традиции, не-

сгибаемый национальный дух 

и исторический опыт становле-

ния мировой державы создают 

прочный фундамент для стро-

ительства современного могу-

чего российского государства 

и национального возрождения. 

В этой связи я обратил внима-

ние на то, что в «Концепции 

внешней политики РФ» Россия 

определена как «самобытное 

государство-цивилизация», 

кроме того, в этом документе 

также подчеркивается деструк-

тивность западного неолибе-

рализма и неоколониализма. 

С начала украинского кризиса 

США и другие западные страны 

не только ввели экономические 

санкции с целью финансово за-

душить Россию, но и устроили 

масштабную «культурную от-

мену», запретив Достоевского и 

Чайковского, что оставило всех 

в полном недоумении. Как ска-

зал председатель КНР Си Цзинь-

пин, «погасив чужой свет, свой 

собственный ярче не сделаешь, 

преградив путь другим, дальше 

не поедешь».

Четвертое, мы 
призываем 
к активизации 
международных 
культурно-
гуманитарных обменов 
и взаимодействия
Важно рассмотреть возможность 

создать глобальную сеть межци-

вилизационного диалога и со-

трудничества, наполнить его но-

вым содержанием, развертывать 

новые каналы взаи модействия, 

углублять взаимопонимание 

народов разных стран, совмест-

ными усилиями продвигать про-

грессивное развитие человече-

ской цивилизации.

Международные культур-
но-гуманитарные обмены и 
сотрудничество – это путь 
реа лизации Инициативы 
глобальной цивилизации. 
Как говорится в китайской ле-

тописи эпохи Троецарствия, 

«прелесть супа заключается 

в гармоничном сочетании раз-

ных ингредиентов». Китайская 

цивилизация – это единствен-

ная в истории человечества 

древняя цивилизация, которая 

никогда не прерывалась и всег-

да занимала свое важное место 

на протяжении всей истории. 

«Четыре великих изобретения» 

оказали глубокое влияние на 

ход мирового научно-техниче-

ского и культурного развития, 

а Шелковый путь стал первым 

культурным мостом меж ду 

Востоком и Западом. Причина 

такой вечной актуальности ки-

тайской цивилизации заклю-

чается в толерантности и от-

крытости. К примеру, буддизм 

зародился в Древней Индии, од-

нако пустил корни и дал новые 

ростки именно в Китае. Вместе 

с конфуцианством и даосизмом 

они развивались, обогащались 

и сыграли важную роль в фор-

мировании и цементировании 

национальной идентичности 

«единства китайской нации». 

Часто слышим мнения о том, 

что Россия – это «сирота» Евра-

зии, поскольку она не принад-

лежит ни к Востоку, ни к Западу. 

На мой же взгляд, Россия, на-

против, – любимое чадо Евра-

зии, которое, соединяя Восток 

и Запад, обладает уникальным 

евразийским культурным свой-

ством. Как отметил президент 

России В.В. Путин, это не Россия 

находится между Востоком и 

Западом, а Восток и Запад на-

ходятся по обеим сторонам 

России. Под ру ководством 

президента В.В. Путина Рос-

сия еще прочнее утвердилась 

в Евразии и активно продвигает 

региональное сотрудничество 

и дипломатию великой держа-

вы в рамках Большого евразий-

ского партнерства, выступая 

в качестве одного из центров 

мировой политики. Китай под-

держивает Россию в следовании 

собственному пути развития 

согласно своим национальным 

реалиям и готов вместе с Росси-

ей в дальнейшем содействовать 

построению многополярного 

мира и демократизации между-

народных отношений.

Каждый должен беречь свою 

красоту и в то же время радо-

ваться чужой красоте, ведь 

палитра получится особенно 

очаровательной после гармо-

ничного сочетания всех красок. 

В нашем мире столько разных 

цивилизаций, культур и путей 

развития, «безальтернативной 

панацеи» просто не бывает. Ис-

кусственное насаждение или 

копирование чужих моделей не-

реалистично и непродуктивно. 

В 2013 году с трибуны МГИМО 

председатель КНР Си Цзиньпин, 

рассуждая о важности самосто-

ятельного выбора пути разви-

тия, сказал: «Подойдет ли обувь 

к ноге или нет – узнаешь только 

сам после примерки». Аналогич-

ную идею также выразил прези-

дент В.В. Путин, вспомнив пого-

ворку: «Что русскому хорошо, то 

немцу смерть». Урок на эту тему 

также можно извлечь из китай-

ского фразеологизма «обрезать 

ступни, чтобы влезли в обувь» и 

выражения «прокрустово ложе» 

из древнегреческой мифологии. 

Как учит нас история, «все до-

роги ведут в Рим»: достижения 

каждой цивилизации достойны 

уважения и сбережения. Никто 

не вправе утвердить собствен-

ный путь развития как един-

ственный правильный, тем бо-

лее насильственно навязать его 

другим. Так называемое столк-

новение цивилизаций – вовсе 

не само собой разумеющееся. 

Нужно лишь придерживать-

ся нового цивилизационного 

видения с позиции равенства, 

взаимозаимствования, диалога 

и толерантности, чтобы соблю-

дать гармонию между разными 

цивилизациями.

Китайско-российские отно-

шения, выдержав столько испы-

таний в турбулентной между-

народной обстановке, обрели 

крепкий политический, эконо-

мический и цивилизационный 

фундамент. На фоне высокого 

уровня совпадения наших под-

ходов к вопросам цивилизации 

и высокой взаимодополняемо-

сти культур наших стран Ини-

циатива глобальной цивилиза-

ции получила высокую оценку 

со стороны российских партне-

ров сразу же после ее выдвиже-

ния. Как говорится в «Совмест-

ном заявлении об углублении 

отношений всеобъемлющего 

партнерства и стратегического 

взаимодействия, вступающих 

в новую эпоху», которое было 

подписано лидерами Китая и 

России, «российская сторона 

придает большое значение Ини-

циативе глобальной цивилиза-

ции». В этом документе также 

подчеркивается, что «различ-

ные цивилизации и страны 

должны уважать и принимать 

друг друга, общаться и заим-

ствовать лучшее». 

Китайское стихотворение 

гласит: «Один цветок весны 

не делает, она приходит, ког-

да распускаются все цветы». 

Главное противоречие в меж-

дународном сообществе вовсе 

не заключается в выдуманном 

«противостоянии демократий и 

автократий», а разворачивается 

между конструктивными уси-

лиями по продвижению борьбы 

с гегемонией, глобального раз-

вития, межкультурного диалога 

и подлинной многосторонности 

с одной стороны, и нечистоплот-

ными попытками сдерживать 

вышеперечисленные неудер-

жимые процессы – с другой. 

Возрождение России и Китая 

как стран-цивилизаций не-

пременно будет содействовать 

краху мифа о западоцентризме, 

а также построению полицен-

тричного миропорядка. Нам 

важно укрепить уверенность 

в собственной цивилизации, 

вместе создать образец выстра-

ивания партнерства цивилиза-

ций между мировыми держава-

ми. Помимо этого, необходимо 

предпринимать конкретные 

шаги по активизации обмена 

опытом и практикой в области 

государственного управления 

и модернизации в интересах 

совместного развития и воз-

рождения наших стран, твердо 

отстаивать равенство цивили-

заций на международной аре-

не, вместе выступать за диалог 

и толерантность, прилагать 

совместные усилия к углубле-

нию взаимопонимания наро-

дов мира, чтобы открыть новую 

страницу в летописи развития 

международных культурно-гу-

манитарных связей и собрать 

самое яркое созвездие мировых 

цивилизаций. 

21 марта 2023 года в стенах древнего Кремля на государственном обеде от имени президента России Владимира Путина в честь 

председателя КНР Си Цзиньпина.
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Сотни цветов мировой цивилизации
Китай предлагает не навязывать другим свою систему ценностей, а развиваться на основе концепции единой 
судьбы человечества
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Как Островский прописал
•ТЕАТР•

На минувшей неделе повезло: три 

вечера подряд с мне не свойствен-

ным энтузиазмом участвовала в ма-

рафоне спектаклей по пьесам наше-

го великого драматурга Александра 

Островского в питерском Театре на 

Литейном. Такой благодарный зри-

тельный зал, чутко ловящий каждую 

реплику актеров, встречающий про-

исходящее на сцене с полным сочув-

ствием и пониманием, не встречался 

уже давным-давно.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В Петербурге, казалось бы, театров не-

мало. Но в последние годы, увы, при-

ходилось уходить со спектаклей наших 

именитых и могучих режиссеров в тоске 

и недоумении. А тут ноги сами в театр 

несут! В пятницу давали «Красавца муж-

чину», в субботу – «Мудрецов» (по пьесе 

«На всякого мудреца довольно просто-

ты»), в воскресенье – «Банкрота» («Свои 

люди – сочтемся»). Интерес от спектакля 

к спектаклю только возрастал. 

«Красавец-мужчина» и «Мудрецы» 

длятся по три часа, зал переполнен, ни-

кто не ушел в антракте. Наоборот, зрите-

ли увлеченно обсуждают интригу, хотя 

и не сочувствуют Глумову: «Скоро все 

откроется, он все потеряет». Потеряет, 

да не все, недаром Крутицкий произно-

сит в финале: «Такие люди нам нужны».

– А ведь он все-таки, господа, что 

ни говори, деловой человек. Наказать 

его надо. Но при этом, я полагаю, через 

несколько времени можно его опять 

приласкать… 

История молодого человека, кото-

рый пытается выбиться в люди благо-

даря умению вовремя польстить, уго-

дить. «Над глупыми людьми не надо 

смеяться, надо уметь пользоваться 

их слабостями». Нет, такая история 

не стареет. Все эти Нилы Федосеичи, 

Мокии Парменычи, Клеопатры Львов-

ны – знакомые все лица, родненькие 

наши упыри. Войти в ближний круг 

богатого покровителя, с его помощью 

выстроить карьеру, заключить удач-

ный брак – разве это не современная 

наша действительность? А Крутиц-

кий – глава клана, доморощенный наш 

дон Корлеоне, которому кроме денег, 

влияния, непременно еще надо осчаст-

ливить соотечественников трактатом 

«О вреде реформ вообще». Неужто не 

узнаете? 

Воистину, в России за десять лет ме-

няется все и ничего – за двести. Театр 

зорко ведет летопись людской пошло-

сти. Вот кто-то в зрительном зале по-

трясенно молчит, увидев свой образ на 

сцене, кто-то, наоборот, разгорячен: 

«Не может быть, чтобы у Островского 

были такие актуальные тексты!» Это 

живая реакция очень многих зрителей, 

выходящих из театра на Литейном, 51 

холодной весной 2023 года. 

– Они приходят домой, сверяются 

с пьесой и видят, что мы ни слова у 

Островского не заменили, ничего ему 

не добавили, – рассказывает худрук те-

атра и постановщик «Мудрецов» Сергей 

Морозов. – Все, как написал Александр 

Николаевич. 

Речь персонажей своеобразная, 

звучит она на хорошем, глубоком рус-

ском языке. Спасибо режиссеру – он 

не самовыражается за счет классики, 

а бережно, внимательно, трепетно вни-

кает в драматургию Островского. Пье-

са, созданная в 1868 году, воплощена в 

сложном сценическом пространстве, 

напоминающем холл небоскреба, где 

молодые люди не могут расстаться с 

bluetooth-колонкой, получают сообще-

ния и действуют некие андроиды, ор-

ганично встроенные в контекст спек-

такля. 

Блюз в финале «Мудрецов» звучит 

гимном «русскому Шекспиру», 200-ле-

тие которого так талантливо отмечают 

в Театре на Литейном. Артисты игра-

ют остро, вдохновенно, загораясь друг 

от друга. Среди множества действую-

щих лиц выделю три актерских соло: 

пора зивших меня виртуозной игрой 

заслуженных артистов России Ольги 

Самошиной, Вячеслава Захарова и Та-

тьяны Тузовой. Публика ловит каждое 

их слово, а после спектакля уже ловит 

режиссера-постановщика и благодарит 

за счастье, которое испытали зрители 

на его спектакле. 

Столь редкое в наше время слово 

«счастье» витает в фойе, и смущенный 

Сергей Морозов обещает: «Пойду, рас-

скажу артистам». 

Здесь любят Островского, уважают 

зрителя и понимают про нашу жизнь 

что-то очень важное. Т

Вчера, 27 апреля, в Москве закрылся 

Московский международный кинофе-

стиваль. Он прошел в 45-й раз. Об этой 

дате напомнила фотовыставка в фойе 

кинотеатра «Октябрь». Я подошел 

к стендам, и воспоминания (а я осве-

щаю ММКФ уже 45 лет) нахлынули на 

меня. Боже мой, ведь были времена, 

когда на наш фестиваль считали за 

честь приехать Софи Лорен, Федерико 

Феллини, Анджей Вайда, Ален Делон, 

Катрин Денев, Мерил Стрип, Роберт Де 

Ниро, Джек Николсон… А что сегодня?

На открытии нынешнего фестиваля не было 
ни одной международно признанной звезды, 
кроме президента ММКФ Никиты Михалкова. 
Самым известным зарубежным кинемато-
графистом был член жюри, колумбийский 
режиссер Сиро Герра, но и его имя известно 
лишь специалистам. На красной дорожке кра-
совались главным образом наши сериальные 
звездочки, которые вышли выгулять свои 
платья.

Никита Михалков на брифинге в ответ на 
колкие реплики журналистов заявил, что уро-
вень фестиваля определяется не количеством 
звезд, а фильмами, зрителями и новыми смыс-
лами, которые якобы генерирует ММКФ. Но 
какой высокий смысл состоит в том, что вместо 
режиссеров и актеров мирового масштаба 
к нам теперь едут большей частью дебютанты 
из Азии, Африки и Латинской Америки, а кон-
курс по-прежнему состоит преимущественно 
из средних, проходных картин, которые от-
сеяли другие, более престижные фестивали, 
Никита Сергеевич не объяснил.

Впрочем, понимая, что фильмами из Бан-
гладеш, Боливии, Индии, Сирии, Турции, Чили 
и редкими вкраплениями европейского кино 
публику в залы не заманишь, организаторы 
фестиваля в последние годы сделали ставку 
на российский кинематограф, который был 
представлен на 45-м ММКФ весьма внуши-
тельно. Так, внеконкурсный фильм «Снегирь» 
в постановке Бориса Хлебникова фестиваль 
достойнейшим образом открыл. Еще две лен-
ты – «Первая любовь» Светланы Проскуриной 
и «14+: Продолжение» Андрея Зайцева – были 
представлены в основном конкурсе.

Еще семь лент составили конкурс «Русские 
премьеры», который оценивало специальное 
жюри под председательством Алексея Учи-
теля. Три наши картины из семи участвовали 
в конкурсе документального кино. И вдобавок 
обширная программа разножанровых отече-
ственных фильмов, которую собрала киновед 
Ирина Павлова, прошла в Доме кино.

Свидетельствую как очевидец: именно 
российские ленты чаще всего вызывали эн-
тузиазм фестивальной публики, в этом году, 
увы, особенно немногочисленной. А показы 
большинства зарубежных лент проходили 
в полупустых залах. Так, может, в сложившей-
ся непростой международной обстановке 
есть смысл переформатировать ММКФ? И той 
же командой организовать в столице боль-
шой, серьезный смотр отечественного кино? 
А международную программу сделать факуль-
тативной, состоящей не из 200 картин (к чему 
столько?), а из двух-трех, ну, пяти десятков от-
борных лент. Это было бы дешевле, разумнее 
и патриотичнее.

Но Никита Сергеевич с присущим ему 
размахом вынашивает планы нового между-
народного проекта. На ММКФ он в который 
раз поднял вопрос о создании Евразийской 
киноакадемии, которая, по его замыслу, будет 
вручать свою премию (непременно дорогую!) 
в противовес американскому «Оскару». Эта 
инициатива в свое время встретила резкую 
отповедь Александра Сокурова и ряда других 
кинематографистов. По мне, это тоже стран-
ная затея, учитывая, что Европейская кино-
академия уже давно существует и ежегодно 
вручает свои награды. Как и давно вручается 
так называемый азиатский «Оскар». И наши 
мастера кино становились лауреатами и той 
и другой премии. Зачем в этой ситуации горо-
дить еще и евразийский «Оскар»? Если только 
ради того, чтобы новую киноакадемию воз-
главил ее инициатор?

Но Михалков уже почти четверть века воз-
главляет ММКФ, который на наших глазах 
хиреет год от года. Сам Никита Сергеевич на 
упоминавшемся брифинге самокритично при-
знал, что у Московского международного «пока 
нет своего лица», а «Золотой Георгий» (главная 
награда ММКФ) не очень котируется в мире. 
И это после стольких лет его бессменного 
правления. Где гарантия, что это самое лицо 
появится у Евразийской киноакадемии, если 
она вдруг будет создана? Т

P.S. 45-й Московский международный кино-
фестиваль подвел итоги вчера вечером, когда 
«Труд» был уже подписан в печать. О победите-
лях фестиваля мы сообщим отдельно.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Национальная литературная премия «Большая книга» 
огласила список номинантов, куда вошло 51 произведение авторов из России, 

Белоруссии, Австрии и Грузии

Выручка онлайн-кинотеатра «Кинопоиск» в 2022 году 
увеличилась в 2,1 раза и составила 15,24 млрд рублей. При этом сборы прокатных 

кинотеатров упали вдвое

«Агрессивных дагов в Дагестане 
не встретишь»
Автор популярной антиутопии «Луна 84» работает в Москве, но живет в Махачкале

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Ислама Ханипаева называ-

ют литературной сенсацией: 

молодой махачкалинец, 

автор популярного паблика 

«Дневник дага», ворвался 

в литературу внезапно, став 

лидером читательского го-

лосования респектабельной 

российской премии «Ясная 

Поляна» за роман взрос-

ления «Типа я». Хотя успеху 

предшествовали годы и годы 

безответных писем в изда-

тельства. О местном колори-

те, корейском кино, «агрес-

сивных дагах» и горных 

поселениях, где до сих пор 

слышатся отзвуки давних и 

недавних кавказских войн, 

писатель рассказал «Труду».

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

–К
ак все-таки это все 
соединяется: ны-
нешний успех, пре-
мия за сэлиндже-
ровский по духу 

роман о восьмилетнем Арту-
ре и его воображаемом дру-
ге-защитнике Али – и 20 лет 
без успешных рассылок ру-
кописей по издательствам? 
Да и когда вы успели, если вам 
сейчас лишь 32 года?
– А я начал в 12. Вообще, моя 

история – прямо воплощение 

голливудской мечты: мало 

того, что человек никак не 

связан с профессиональным 

сообществом, так еще и из «не-

культурного места». Дагестан 

у жителя Центральной России 

больше ассоциируется с занос-

чивыми горцами, источниками 

скандалов и опасностей, чем с 

писателями. Но, думаю, это как 

раз и помогло: читателю иногда 

полезно перенестись в необыч-

ные для него места и обстоятель-

ства. Школьник из Махачкалы, 

таксист из Ростова, охотник из 

тайги – это все же посвежее ре-

флексирующих интеллектуалов 

из Москвы и Питера.

На самом деле «Типа я. Днев-

ник суперкрутого воина» – мой 

шестой роман, я писал его в стол 

минимум 10 лет. В издатель-

ства обращался более 30 раз, 

всегда без ответа, а потом 

р-раз – «Лицей» и финалы всех 

крупных российских премий. 

О существовании еще и «Ясной 

Поляны» я узнал только поза-

прошлым летом, а осенью ее 

получил. Вдохновляющий опыт 

для всех, кто пишет. А нас таких 

тысячи.

– Неужели ни разу за годы 
неудач руки не опускались?
– Как мусульманин я решил, 

что они не на моей совести – я 

сделал все, что мог. Но, знаете, 

признание совсем не портит, 

а очень вдохновляет. Это как 

в спорте: когда начинающего 

футболиста ставят в команду 

со звездами, он вдруг начинает 

играть на другом уровне.

– Недавно пришлось допеча-
тывать новый тираж вашего 
детектива «Холодные глаза», 
где журналист из Махачкалы 

расследует серию циничных 
убийств в горных аулах, и 
след выводит на больших 
чиновников...
– Да, настоящий журналист – 

проблема и для самого себя, 

и для своей семьи, и для влас-

ти. Но я хотел рассказать не о 

чиновниках, а о том настоящем, 

жестком, горном Дагестане, 

который не то что туристам, а 

даже махачкалинцам не очень-

то знаком. В эти села и попасть 

нелегко – там живут замкнуто 

по своим правилам, русским не 

владеют за ненадобностью и 

очень не любят чуваков с каме-

рами. Это в некотором смысле 

пережиток кавказской войны 

двухсотлетней давности: люди, 

подобно ежам, выставили иглы 

против всего мира. Что же каса-

ется романа, замысел родился в 

сентябре, в разгар пандемии – я 

пережидал ее в селе, где все вре-

мя накатывала какая-то хтонь...

Вообще к жанру подбирался 

долго. Идея написать детектив 

крутилась в голове лет десять, 

но делать что-то в духе Агаты 

Кристи не хотелось: бывшая 

когда-то занимательной игра 

с читателем в кошки-мышки – 

найти убийцу внутри текста – 

уже не очень вдохновляет. А как 

должен выглядеть хороший со-

временный детек-

тив, я не очень себе 

представлял, пока 

не познакомил-

ся с корейскими 

триллерами. Меня 

взорвало это су-

пермрачное кино, 

п о д н и м а ю щ е е 

важные мораль-

ные и этические 

вопросы. Захоте-

лось сделать что-то 

подобное в даге-

станских реалиях, 

к слову, идеальных для нуара. 

Тут еще попался в интернете 

подкаст, где Галина Юзефович 

констатировала смерть ее лю-

бимого детективного жанра в 

России. «Подержи мое пиво», – 

сказал я своему телефону (боль-

ше в тот момент было некому) и 

засел за «Холодные глаза». За две 

недели появилась половина ро-

мана. Еще через год – победил с 

ним на конкурсе писательского 

форума «Таврида». Теперь жду, 

когда какой-нибудь Дэвид Фин-

чер скажет: все, забираю, будем 

снимать!

– Эпизоды книжного сериала 
«Луна 84» о тюрьме-колонии 
«Мункейдж», где ни за грош 
пропадают тысячи молодых 
людей и девушек, бьет рей-
тинги продаж на «Букмейте». 
С чем связываете вспыхнув-
ший интерес к антиутопиям? 
— Я бы не сказал, что именно 

у нас какой-то особый запрос 

на антиутопии. В Америке их 

выпускают десятками каждый 

год. Не знаю почему, но буду-

щее чаще всего представляет-

ся нам страшным. Особенно 

в последнее время, когда раз-

веялись многие из иллюзий. 

Экологическая катастрофа, 

захватившие мир суперкор-

порации, безжалостная ро-

бототехника. Сильным – все, 

слабым – ничего, третьей воз-

можности почему-то никто не 

рассматривает. 

На «Ясной Поляне» первый 

приз взял Дмитрий Данилов с 

романом «Саша, привет», от-

сылающим к «Приглашению 

на казнь» Набокова. Это очень 

личная история, Данилов пря-

мо впихивает читателя в свое-

го персонажа, осужденного на 

смертную казнь филолога, гово-

рит «сиди в нем и смотри». Мы, 

люди XXI века, постоянно это 

на себя примеряем – как будто 

где-то висит пулемет, который 

в любой момент может разнести 

тебя в клочья.

– Вы популярны, но в столицу 
перебираться не торопитесь, 
в одном интервью даже ска-
зали, что после Москвы надо 
лечиться...
– Как рассказчик историй я 

очень эмоционально реагирую 

на людей – наверное, поэтому 

у меня не получается засунуть 

в уши наушники и абстраги-

роваться. Там, где я живу, при-

нято быть приветливыми, улы-

баться, а в Москве все сидят в 

телефонах, очень холодны друг 

с другом в транспорте, в мага-

зинах. Кстати, с теми самыми 

агрессивными дагами можно 

встретиться именно в Москве, 

Питере, ну может, еще в Екате-

ринбурге. В Дагестане так себя 

вести просто невозможно. Еще 

мне в Москве поначалу было не-

привычно, даже неприличным 

казалось, что парочки целуют-

ся в метро, я прям на люстру 

лез… В общем, живу я в Даге-

стане, но работаю все же в Мос-

кве: все мои рабочие контакты 

в телефоне – московские.

– В советские времена кав-
казских классиков ценили за 
юмор, колорит, притчевость 
и некоторую наивность. Как 
считаете, региональную ли-
тературу по-прежнему нуж-
но развивать или это уже 
анахронизм?
– У нас была КВН-команда, ее 

очень любили в Москве, хотя 

она и не всегда получала высо-

кие баллы. Вот они по полной 

эксплуатировали кавказский 

колорит – хвастовство, беготню 

за девушками и все такое. Я од-

нажды сказал руководителю 

команды: «Брат, ну чего ты дела-

ешь из нас посмешище?» Он пря-

мо ответил: от нас этого ждут, 

мы будем никому не интерес-

ны, если начнем упражняться в 

общероссийских шутках. Но тут 

важно не пережать и уж, конеч-

но, не пиариться за счет вели-

ких соотечественников. Сейчас 

столетие Гамзатова, меня часто 

приглашают выступить, но я не 

хожу. Это будет лицемерно: я рос 

не на его стихах, а на блокбасте-

рах и компьютерных играх. Ки-

ношная синусоида заложена во 

мне, как во многих представи-

телях моего поколения, – и это 

уже данность. Т

В свои 32
Ислам Ханипаев – писатель 
с опытом, а теперь еще 
и с именем

Обрести лицо

Взгляд
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Оппоненты разделились 

чуть ли не пополам: одни 

смущены «дурацким от-

казом РФС», другие возму-

щены самим фактом пред-

ложения сборной России 

«играть против азиатов, 

на таких полях и по такой 

жаре». Лишь в стане кан-

дидатов в сборную России 

царит единодушие. Вратарь 

Матвей Сафонов выразил 

нехитрую мысль так: «Ну 

поеду в отпуск, тоже непло-

хо. К концу сезона все устав-

шие. Когда на кону товари-

щеский турнир, всегда есть 

мысль: а зачем он нужен?»

То есть футболисты, не 

игравшие зимой 3,5 меся-

ца, выходя на поле с 3 марта 

по 3 июня, так устанут, что 

им уже грезится длинный 

летний отдых. Соберется ли 

сборная России с силами сы-

грать в июне хотя бы пароч-

ку товарищеских матчей, о 

том РФС пока не удосужил-

ся официально объявить. 

Учитывая, что к еврокуб-

кам сезона-2023/2024 нас 

тоже не допустят, россий-

ским болельщикам при-

дется наблюдать воочию 

лишь матчи РПЛ. Впрочем, 

после введения Fan ID даже 

на ключевых играх количе-

ство публики на трибунах 

уменьши лось в два-три 

раза.

После 24 туров вопрос о 

чемпионстве в высшем ди-

визионе России практиче-

ски решен. Чтобы догнать 

«Зенит», идущему на вто-

ром месте «Ростову» надо 

за шесть матчей преодолеть 

отставание в 9 очков. Задача 

невыполнимая, тем более 

подопечным Сергея Семака 

в последнее время редко кто 

из клубов РПЛ оказывает 

серьезное сопротивление. 

Четыре из шести будущих 

соперников лидера испыты-

вают большие проблемы с 

составами. Так что «Зенит» 

может хоть сегодня офор-

мить чемпионство. Или для 

приличия подождать 7 мая, 

матча против «Спартака», 

идущего на третьем месте. 

После чего Семак может 

своим латиноамериканцам 

предоставить бонус – отпра-

вить их на родину в отпуск, а 

в оставшихся четырех турах 

наигрывать молодежь.

Обратим взор на бомбар-

диров. Если на осенней ста-

дии в десятке лучших было 

лишь двое-трое россиян, то 

сейчас их уже семеро. Прав-

да, двое из них – россияне 

наполовину. Кристиан Но-

боа попал в наш чемпионат 

15 лет назад случайно. Но 

потом вписался в него луч-

ше, чем кто-либо другой из 

легионеров дальнего зарубе-

жья. Выучил русский язык 

(а куда деваться, если обе 

его жены были русские?). В 

свои 38 эквадорец игры не 

портит. Еще одна деталь: его 

отец – командующий ВМФ 

Эквадора! Да и сам Кристи-

ан за сборную исторической 

родины продолжает играть 

не менее успешно, чем за ФК 

«Сочи».

Эдуард Сперцян, наобо-

рот, родился и вырос в Крас-

нодаре, так что и корнями, 

и душой он в кубанской 

команде. Но с 2021 года за-

игран за сборную Армении. 

Так что российское граждан-

ство оба форварда сохраня-

ют главным образом лишь 

для того, чтобы не попадать 

под категорию легионеров 

в своих клубах. Хотя хло-

поты эти сегодня выглядят 

напрасными – сильнейшие 

легионеры давно покинули 

Россию.

Налицо импортозаме-

щение и в тренерском цехе 

РПЛ. В командах, успешно 

играющих нынешней вес-

ной, наставники – россияне: 

Семак – в «Зените», Карпин 

– в «Ростове», Федотов – в 

ЦСКА, Ташуев – в «Ахмате», 

Галактионов – в «Локомо-

тиве». Неужели в России 

подросло наконец-то целое 

поколение качественных от-

ечественных специалистов? 

Или опять же такой шанс им 

предоставил массовый отъ-

езд иностранных коллег? Т

Про маленькие радости и большие проблемы нашего футбола

Поиграли – и будет

7 мая,
после матча «Зенита» 
со «Спартаком», вопрос 
о чемпионе, возможно, 
будет решен официально. 
Хотя в том, что золото 
в пятый раз подряд уедет 
на берега Невы, сомнений 
ни у кого нет – даже 
у Сергея Семака
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Чуть помедленнее, Келвин, чуть помедленнее...
ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНОВ•

На престижном Лондонском 

марафоне были показаны 

такие результаты, что у зна-

токов и любителей легкой ат-

летики голова пошла кругом! 

Победителями в британской 

столице стали 23-летний 

вчерашний новичок Келвин 

Киптум (на фото) у мужчин и 

самая титулованная из дей-

ствующих бегуний – родив-

шаяся в Эфиопии голландка 

Сифан Хассан. А первое место 

в ветеранской группе (бегуны 

старше 40 лет) и общее девя-

тое место занял четырехкрат-

ный олимпийский чемпион 

и шестикратный чемпион 

мира на дистанциях 5000 и 

10 000 метров Мо Фара с ре-

зультатом 2:10:28.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Кениец Келвин Киптум, не имев-

ший ранее результатов междуна-

родного уровня, в декабре 2022-го 

дебютировал на марафоне в Ва-

ленсии и вдруг выиграл его с тре-

тьим результатом в истории: 2 часа 

01 минута 53 секунды. Сейчас 

в Лондоне он пробежал ту же дис-

танцию еще на 28 секунд быстрее, 

теперь личный рекорд Киптума 

уступает мировому лишь 16 се-

кунд. Некоторые поторопились 

заявить, что мировой марафон 

получил нового лидера, способно-

го первым в истории «разменять» 

два часа. Ведь рекордсмену и по-

бедителю всего, что только можно 

выиграть в марафоне, Элиуду Кип-

чоге уже 38 лет – и вот она, смена...

Черная красотка Сифан Хас-

сан на Олимпиаде в Токио пол-

тора года назад выиграла 5000 и 

10 000 метров и взяла бронзу на 

1500 метров. Очень высок ее лич-

ный рекорд в беге на два круга: 

1:56. И вот в 30 лет Хассан дебю-

тировала в марафоне. Признаться, 

я, уже лет 30 следящий за звезд-

ными бегунами, впервые видел, 

чтобы на дистанции спортсмен 

вдруг останавливался и перехо-

дил к «вольным упражнениям», 

растягивал мышцы ног, после 

чего продолжал путь к финишу. 

Но Хассан именно это делала как 

минимум дважды – и потом дого-

няла умчавшихся вперед лидеров. 

А однажды, поздно заметив пункт 

питания, она ринулась к харчам на 

противоположную сторону широ-

кого шоссе, заложив крутой зигзаг 

и едва не столкнувшись с сопро-

вождавшим лидеров мотоцикли-

стом. И после таких вольностей, 

продержавшись на третьей пози-

ции до финиша, за 200 метров до 

ленточки Сифан Хассан спринтер-

ским рывком убежала от соперниц 

как от стоячих. Ее время – 2:18:33. 

Такой результат сделал бы честь 

иным бегунам-мужчинам... Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 
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Борис Игнатьев
в разное время 

тренировал сборные 

СССР и России

– Сначала про коллег по тре-
нерскому цеху. Семак, Карпин 
и другие ведущие российские 
тренеры – это наше достояние, 
но настоящую оценку их профес-
сиональным качествам можно 
дать только после проверки 
на международном уровне, 
а с этим, как понимаете, сей-
час большие трудности. Сергей 
Семак эффективно работает 
с легионерами. Он должен либо 
подчинить их своей воле, либо 
убедить в правильности своих 
тренерских идей – и это у него 
получается. Карпин, наоборот, 
успешен в команде, составлен-
ной только из россиян. Они луч-
шие в нашей стране. Черчесов 
хорошо показал себя в Венгрии, 
хотя чемпионат там уровнем 
невысок. Успешно работает 
в Азербайджане наш Мурад 
Мусаев – последнюю команду 
чемпионата вывел на второе 
место. Но... Все познается в 
сравнении.

То же самое скажу про фут-
болистов. После зимнего пере-
рыва меня порадовали Пруцев, 
Литвинов и другие юные спар-
таковцы, Пиняев, Глушенков 
в «Локо», хорошая молодежь 
есть в «Краснодаре», «Крыльях» 
и «Оренбурге», играющих в зре-
лищный футбол. В этих клубах 
чувствуется тренерская рука. 
Но сравнивать российский 
чемпионат с италь янским или 
английским, как это норовят 
делать некоторые наши экспер-
ты, – откровенное нахальство, 
маниловщина.

По поводу отказа от участия 
в чемпионате CAFA я не знаю 
всех деталей и потому полага-
юсь на мнение Карпина, у кото-
рого в руках бразды правления 
сборной. Как один из вариан-
тов можно было бы отправить 
на этот турнир вторую сборную 
России, составленную из моло-
дежи, чтобы оценить их умение 
и перспективы. И не тревожить 
не только Алексея Миранчука и 
Головина, но и Зобнина, Джи-

кию и других составляющих 
кос тяк сборной игроков, а так-
же ветерана Дзюбу. Зачем их 
проверять? А вот на молодежь 
надо бы смотреть в деле.

На недавнем заседании Ко-
митета сборных команд РФС и 
штаб Карпина заявили нам, что 
они продолжают упорно искать 
соперников для сборной. Даже 
с бразильцами ведут перего-
воры. Есть надежда, что сразу 
пос ле 3 июня не все футболисты 
с российскими паспортами раз-
бегутся по курортам, а сборная 
расширенным составом сыгра-
ет хотя бы пару товарищеских 
матчей.

Владимир Пономарев
экс-футболист сборной 

СССР, участник ЧМ-1966

– Все аргументы против уча-
стия в чемпионате CAFA мне 
кажутся странными. Професси-
онал не должен бояться жары. 
Кстати, руководство Ташкента 
в 1960-х специально планиро-
вало начало матчей на 14–15 
часов, чтобы гостям с севера 
игра медом не казалась...

В качестве альтернативы 
Никита Симонян предлагает 
сыграть со сборной Китая, а ген-
сек РФС Максим Митрофанов 
сообщил о перспективах това-
рищеских матчей с сильными 
командами Африки. Кто-то дого-
варивается с латиноамерикан-
цами. А по мне, не принципиаль-
но, против кого играть. Надо 
использовать каждое «окно», 
которое ФИФА выделяет для 
сборных. Чем больше товари-
щеских матчей, тем лучше.

Зимой 1966 года в длитель-
ном турне по Южной Америке 
вместо тренировки нам пред-
ложили играть с командой 
полицейских Сан-Паулу. Мы 
согласились и разгромили их. 
Они подарили нам несколько 
ящиков местной водки, мы ее 
по сумкам распихали, но до до-
ма, конечно, не довезли. Что не 
помешало нам через несколько 
месяцев занять четвертое место 
на чемпионате мира – лучший 
результат за всю отечественную 
историю.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Во Всероссийскую федерацию легкой атлетики из WA 
пришел документ, в котором сообщается, что сняты 
ограничения: п. 1) на выступления россиян за рубежом; 
п. 2) на приглашение иностранцев на забеги в России. 
А само понятие «нейтральный статус» дезавуировано, 
он как бы стал уже не нужен.

Правда, по части пункта 1 есть поправка: WA также 
разослала рекомендацию организаторам «Бриллиан-
товой лиги» и других крупных турниров «не приглашать 
к себе российских атлетов». Не факт, что организато-
ры во всех странах будут ее придерживаться. Так что 
вполне куда-нибудь за границу могут пригласить Марию 
Ласицкене (самую титулованную российскую легкоат-
летку) или Лысенко (самого перспективного). Но этот 
список может ограничиться пятью-шестью фамилиями. 
Больше в сборной России нет легкоатлетов, способных 
привлечь зрителей своими результатами.

А среди наших марафонцев их нет и подавно. Одна-
ко уже слышны недовольные голоса: «Вот осенью на 
Московский марафон приедут эфиопы с кенийцами и 
дружественными эритрейцами и заберут «наши» при-
зовые деньги!» Грамотные люди из ВФЛА высказывали 
организаторам крупнейших в России марафонов по-

желания, чтобы те приглашали кенийцев или эфиопов, 
имеющих личные рекорды не 2 часа 05 минут, а минут 
на пять минут медленнее. Чтобы лидеры российской 
сборной не отстали от них сразу, а могли бы бороться 
до самого финиша и улучшить свои личные результаты.

Вот как прокомментировал «Труду» ситуацию сильней-
ший наш марафонец начала 2000-х Дмитрий САФРОНОВ:

– Не думаю, что сейчас российские бегуны будут пред-
ставлять интерес для организаторов даже марафонов 
средней руки, не говоря уж об элитных. В последнее вре-
мя из года в год лучшие результаты сезонов в России – 
2:12–2:13. Я такое время показывал в начале взрослой 
карьеры. С тех пор намного улучшились и мировой рекорд, 
и результаты лучшей в мире сотни марафонцев. Помимо 
прогресса в методике тренировок увеличила скорость 
бега современная экипировка, карбоновая обувь, по-
дошва которой усиливает отталкивание.

По поводу Киптума не буду давать громких авансов. 
Многие кенийцы показывали феноменальные резуль-
таты в 20–22 года, но потом остановились в прогрессе. 
А вот в том, что Хассан способна намного улучшить свой 
лондонский результат, я не сомневаюсь. У нее громадный 
запас скорости...

•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Итак, РФС окончательно отказался от участия в 

чемпионате Центральной Азии, хотя оно было одо-

брено чиновниками Международной федерации 

футбола и нашей сборной даже гарантировались 

баллы, которые можно было бы заработать в 

рейтинге ФИФА. Но мы в отказе, а гамлетовский 

спор – играть иль не играть? – продолжился и по-

сле вердикта.

ВЛАД МЕНЬШОВ
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Импортозамещение докатилось и до «игрушечной» индустрии. 
Год назад доля отечественных производителей на этом рынке не 
превышала 30%. Однако российский бизнес серьезно вложился 

в расширение производственных мощностей. Сразу в нескольких 
регионах должны появиться новые заводы по производству 

игрушек, детской посуды, мебели и канцтоваров. Достаточно ли 
этого для того, чтобы сдержать натиск китайской продукции?

Это вам не игрушки!
Одним Пентагоном 
меньше

В Саратове одержана очередная 
победа в борьбе с политически 
некорректными названиями. На 
здании торгового центра на Сла-
вянской площади демонтировали 
вывеску «Пентагон». При выборе 
этого названия коммерсанты, 
можно сказать, пошли на пово-
ду у толпы: так народная молва 
давным-давно именует местный 
микрорайон, застроенный в фор-
ме пятиугольника. Новое назва-
ние хозяева торгового центра 
пока не придумали. В отличие от 
владельцев развлекательного 
комплекса, который раньше име-
новался Cambridge, а теперь – 
«Гермес». Видимо, к античным 
богам у саратовских чиновников 
претензий пока нет.

И никаких тут «Ёбидоёби»!

А вот еще сюжет про отмену вы-
весок. За семь лет о существова-
нии этой компании, родившейся 
в Красноярске, узнали далеко за 
пределами родного края. А все 
благодаря смешному названию 
«Ёбидоёби». В результате сеть 
по производству японской еды 
сумела разрастись в федераль-
ную и даже выйти на междуна-
родный рынок. И вот решение 
суда: обязать компанию сменить 
название, царапающее слух рос-
сиянина! Напрасно молодые со-
владельцы бизнеса доказывали 
в суде, что «ёби» с японского – это 
«день недели», а «доёби» – «суб-
бота». Теперь им придется искать 
новые способы привлечения по-
купателей.

За женихами далеко 
ходить не надо

Удивительная свадьба случилась 
в Иркутске: там сестры-близнецы 
вышли замуж за братьев. Две не-
весты, два жениха – и всего одна 
свадьба. Представляете, какая 
экономия? Близняшки Катя и 
Ксения Немцевы с рождения не-
разлучны, вот и замуж девушки 
собрались выйти в один день и 
час. И далеко ходить в поисках 

женихов не стали – своими из-
бранниками сестры выбрали 
Вениамина и Данилу Манюхиных, 
братьев-погодков. Можно поза-
видовать такой синхронности и 
пожелать молодым так же друж-
но отпраздновать через полвека 
золотую свадьбу!

Коварный альфонс 
отправился за решетку

Итак, 12 лет колонии строгого 
режима – таков суровый при-
говор 51-летнему аферисту, на 
протяжении шести лет вымани-
вавшему деньги у доверчивых си-
бирячек. Только в официальных 
материа лах следствия значатся 
девять жертв и 13,5 млн украден-
ных рублей, а сколько обманутых 
и несчастных осталось за кадром, 
история умалчивает. Альфонс 
в соцсетях и на сайтах знакомств 
втирался в доверие состоятель-
ных женщин. Одет как денди, обе-
дает в ресторанах, ездит на ино-
марке с водителем… Какая дама, 
да еще одинокая, устоит? А все 
остальное было делом техники. 
Но все когда-нибудь кончается. 
Вот и этому «герою» придется 
осваивать в колонии новую про-
фессию.

Поболтайте с попугаем!

Попугаи в неволе тяжко перено-
сят одиночество. Ученые Универ-
ситета Глазго решили скрасить 
будни пернатых, а заодно пона-
блюдать за их коммуникативны-
ми способностями. Участвовав-
шие в эксперименте владельцы 
повесили на своих птиц коло-
кольчики и обучили звонить, 
если им потребуется пообщаться. 
Дальше на экране гаджета попу-
гай мог выбрать себе собеседни-
ка, ткнув клювом в приглянувше-
еся фото. Во время сеансов связи 
попугаи копировали поведение 
друг друга, совместно чистили 
перья и прихорашивались. По 
мнению орнитологов, видеосвязь 
в домашних условиях способна 
стать альтернативой общению 
птиц в дикой природе.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Люди сварились заживо – 

и это, увы, не новость для го-

рода на Неве. Они рисковали 

жизнью ради спасения лю-

дей, оказавшихся в рукотвор-

ной коммунальной ловушке. 

Подвиги одних рядом с пре-

ступной халатностью других?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

У
тром 5 апреля прорвало 

трубу горячего водоснаб-

жения на Дровяной улице 

в Адмиралтейском райо-

не. Температура была та-

кая, что паром моментально за-

волокло весь квартал. В асфальте 

образовалась яма с кипятком 

глубиной в несколько метров, 

в нее и провалился автомобиль.

За рулем оказался 65-летний 

петербуржец, отвозивший внуков 

в школу. Он позвонил сыну, тот 

вызвал спасателей, которые очень 

быстро оказались на месте ЧП. 

Девочку вытащили сразу, она не 

пострадала, но ее 10-летний брат 

с дедом получили ожоги ног, впро-

чем, небольшие. А вот пожарный 

Сергей Юдин, шагнувший в яму 

с кипятком ради спасения детей, 

ошпарил 40% тела. С ожогами 

был госпитализирован и его на-

парник, уроженец Калмыкии 

Саранг Мишкеев. В больницу по-

пал и 57-летний пешеход. Всего 

пятеро пострадавших, но могло 

быть и больше: Инна Михайлова 

проехала по Дровяной за секунду 

до обрушения дороги. «Сотруд-

ники МЧС сказали, что это мой 

второй день рождения», – делит-

ся женщина, чудом избежавшая 

ужасной участи.

А за жизнь героического 

34-летнего спасателя, который на-

ходится в реанимации, борются 

врачи. Он почти по пояс провалил-

ся в крутой кипяток. Прошлой зи-

мой Сергей Юдин был награжден 

медалью «За отвагу при пожаре». 

Тогда он тоже, рискуя жизнью, во 

время сильного задымления снял 

с подоконника 4-го этажа дома 

на Садовой улице двух девушек 

и благополучно эвакуировал их 

в люльке пожарной лестницы. 

Теперь прапорщик Сергей Юдин, 

сотрудник Управления МЧС Рос-

сии по Адмиралтейскому райо-

ну – смелый, красивый, веселый, 

отец двух маленьких детей: Диме 

четыре года, Маше два годика – 

в тяжелом состоянии в больнице.

Оказание помощи пострадав-

шим взял под личный контроль 

губернатор Санкт-Петербурга 

Александр Беглов. Но в прекрас-

но оснащенной клинике МЧС – 

во Всероссийском центре экстрен-

ной и радиационной медицины 

имени А.М. Никифорова герою 

помогают и без губернаторского 

участия. А градоначальнику Бег-

лову следовало бы наконец пра-

вильно оценить ситуацию с то 

и дело рвущимися теплосетями, 

сварившимися заживо людьми 

и собственными действиями: все 

ли сделали власти, чтобы избе-

жать подобных ЧП в дальнейшем?

«П лоща д ь ра з лива бы ла 

500 квадратных метров, и даже 

защитная одежда не спасает. 

Наши сотрудники прекрасно по-

нимали, что там кипяток, что они 

в лучшем случае получат серьез-

ные ожоги, в худшем – могут ока-

заться вместе с пострадавшими. 

Не теряя ни минуты, понимая, 

что там дети, они всех вынесли, 

как смогли. Я могу сказать, что 

это героический поступок, гор-

дость за своих сотрудников берет. 

Молодцы!» – рассказал начальник 

Управления информации и связи 

с общественностью ГУ МЧС Рос-

сии по городу Санкт-Петербургу 

Андрей Литовко. А мне хочется 

спросить у руководителей МЧС 

про спецтехнику – почему ее не 

было на месте ЧП? Где все эти 

чудо-манипуляторы, с помощью 

которых показательно спасают 

людей на учениях?

После нынешней аварии на тру-

бопроводе в Адмиралтейском 

районе заведено уголовное дело 

по статье «Выполнение работ 

и оказание услуг, не отвечающих 

требованиям безопасности жиз-

ни и здоровья потребителей». 

«Теплосеть» пообещала оказать 

пострадавшим помощь с лече-

нием и реабилитацией. Помощь, 

конечно, не помешает, но не пора 

ли коммунальным службам за-

няться своим непосредственным 

делом и проверять свое хозяйство 

не ценой человеческих жизней? 

Три месяца назад случилась по-

хожая авария на улице Бассей-

ной, когда из-за прорыва трубы 

с горячей водой ушли под землю 

несколько автомобилей и полу-

чил ожоги прохожий. Тогда тоже 

была начата служебная проверка, 

звучали обещания сделать выво-

ды и принять меры. Результатов 

что-то не видать.

Наоборот: 16 апреля на 5-й Со-

ветской улице прорвало очеред-

ную трубу с горячей водой. Фон-

тан кипятка бил прямо в окна 

квартир. По счастливой случайно-

сти никто из прохожих и жителей 

дома №25 не пострадал, однако 

семерых жильцов пришлось эва-

куировать. Горячая вода впере-

мешку с асфальтом и щебенкой 

уничтожила несколько квартир.

В момент прорыва в своей 

квартире №108 был только Вла-

димир Васильев. К счастью, семья 

была в отъезде, а он спал после 

пасхального крестного хода. 

Спросонья сначала решил, что 

пошел дождь, но потом услышал, 

как в соседней комнате разбилось 

окно, и все вокруг заволокло па-

ром. Спасаясь, он успел лишь 

схватить паспорт и в тапочках 

выбежал на улицу. Аварийный 

участок трубы заменили к 6 ча-

сам следующего утра.

Александр Зенков, живущий 

в квартире №7, рассказывал, что 

эту злосчастную трубу латают по 

два раза в год на протяжении по-

следних восьми лет: «А как у нас 

чинят? Приварили в одном месте, 

в другом месте прорвало. Сколько 

раз сотрудникам теплосетей про 

это говорили, но что толку? За-

капывать деньги в асфальт – их 

любимое занятие».

В связи с этой аварией прокура-

тура начала проверку работы АО 

«Теплосеть Санкт-Петербурга» 

и должностных лиц, отвечающих 

за участок, где была поврежде-

на труба. Между тем владельцам 

квартир, пострадавших от про-

рыва, приходится восстанав-

ливать жилье собственными 

силами. Оказывается, ремонт 

надо сделать за свои деньги, все 

задокументировать, а потом 

затраты обещают возместить. 

Но так бывает не всегда. Чаще 

случается, что потом никто не 

хочет платить, компенсации по-

страдавшим не добиться, и такая 

практика длится годами.

В центре города на Неве во-

обще беда, там, похоже, боль-

шинство труб в аварийном состо-

янии. Сколько еще людей должны 

сильно пострадать, чтобы власти 

заметили системный характер 

происходящего и приняли бы 

адекватные угрозе меры? Хотя бы 

задумались над этим. Почему они 

ждут новых гейзеров из кипятка? 

Ведь ясно же, что проблему не ре-

шить точечным ремонтом – где 

прорвалось, там и латаем. Почему 

за халатность чиновников прихо-

дится расплачиваться здоровьем 

людей и их жизнями? Т

Спокойно, граждане: 
это прорыв на теплотрассе
Двое сотрудников МЧС в Санкт-Петербурге в буквальном смысле шагнули в кипяток

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

34-летний
спасатель Сергей Юдин и его 
напарник Саранг Мишкеев 
госпитализированы 
с тяжелыми ожогами

Экологичную технологию утилизации пластика 
с помощью детонационной волны разработали исследователи научно-

образовательного центра «Енисейская Сибирь»

В Египте неподалеку от Луксора обнаружен 
потерянный «золотой город», который был основан более трех с половиной тысяч лет 

назад, но затем заброшен и засыпан песком

КАЛЕНДАРЬ: 28 АПРЕЛЯ

1563

В Москве начала работать первая ти-
пография. Трудами первопечатников 
Ивана Федорова и Петра Мстислав-
ца была выпущена книга «Апостол», 
ставшая образцом для последующих 
изданий. 

1686

Исаак Ньютон представил Коро-
левскому обществу первый том сво-
его труда «Математические начала на-
туральной философии». В нем ученый 

сформулировал закон всемирного тя-
готения и три закона дви же ния, став-
шие основой классичес  кой механики 
и названные его име нем.

1813

Скончался Михаил Кутузов (Голени-
щев-Кутузов), русский полководец, 
генерал-фельдмаршал.

1848

В наказание за вольнодумие писа-
тель Михаил Салтыков-Щедрин со-
слан в Вятскую губернию.

1852

Иван Тургенев арестован за статью 
о Гоголе в «Московских ведомостях». 
Как выразился по этому поводу пред-
седатель Петербургского цензурного 
комитета М.Н. Мусин-Пушкин, «о та-
ком писателе преступно отзываться 
столь восторженно».

1891

Утвержден образец русской трех-
линейной винтовки. В Первую ми-

ровую войну трехлинейками была 
вооружена вся русская армия. Она 
оставалась главным оружием пехоты 
и в Великую Отечественную. 

1920

Скончался Климент Тимирязев, круп-
ный исследователь фотосинтеза, один 
из первых в России пропагандистов 
идей Дарвина об эволюции, популя-
ризатор и историк науки.

1945

Итальянские партизаны казнили 
Бенито Муссолини и его любовницу 
Клару Петаччи.

1947

Норвежский путешественник Тур 
Хейердал с пятью товарищами отпра-
вился в плавание на бальзовом плоту 
«Кон-Тики» от западного побережья 
Южной Америки к берегам Таити. За 
3,5 месяца они преодолели 5 тысяч 
миль и доказали, что коренные аме-
риканцы могли колонизировать По-
линезию.

1953

Арестован Василий Сталин. 

1956

В СССР с депортированных народов 
снят режим спецпоселения.

1967

Американский боксер Кассиус Клей 
(будущий Мухаммед Али) лишен права 
участвовать в поединках в связи с его 
отказом служить в армии США.

1968

На экраны вышла комедия Леонида 
Гайдая «Бриллиантовая рука».

1969

Шарль де Голль добровольно ушел в 
отставку с поста президента Франции.

1990

В последний раз присвоено звание 
Маршала Советского Союза: его был 
удостоен Дмитрий Язов, через год 
участ вовавший в ГКЧП.

2000

Турция, Азербайджан и Грузия за-
ключили договор о строительстве 
нефтепровода для транспортировки 
каспийской нефти в обход России.

2002

В авиакатастрофе погиб Александр 
Лебедь, генерал-лейтенант, губерна-
тор Красноярского края.

2016

С российского гражданского космо-
дрома Восточный успешно осуществ-
лен первый пуск с выводом на ор-
биту трех искусственных спутников 
Земли.

А В ЭТО ВРЕМЯ

И вот уже новость уходящей 
недели: 25 апреля на Куз-
нецовской улице прорвало 
трубу с горячей водой. Фонтан 
кипятка окатил дюжину при-
паркованных автомобилей 
и разлился по проезжей части 
и тротуару. Из громкоговори-
теля донеслось: «Граждане, 
сохраняйте спокойствие. Это 
авария на теплотрассе…» 
Обычное дело, не так ли?
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